

## SOCORRO MUTUO

El suscriptor que, hallándose en las condiciones reglamentarias, fuese baja para su trabajo habitual por enfermedad ó por accidente, será socorrido por EL RADICAL con una pensión diaria de DOS PESETAS. En caso de fallecimiento, su familia recibirá CIENTO PESETAS.

Los vendedores y pagadores disfrutarán los mismos beneficios, en igualdad de condiciones. Léase el Reglamento.

APARTADO 282

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

## SUSCRIPCION

MADRID: mes, 1,50 pesetas; trimestre, 4,50 pesetas; semestre, 8,50 pesetas; año, 16,50 pesetas. PROVINCIAS: mes, DOS pesetas; trimestre, 6,50 pesetas; semestre, 12,50 pesetas; año, 24,50 pesetas. PORTUGAL y CIBALTA: semestre, 8,50 pesetas; año, 16,50 pesetas. OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

Anuncios ordinarios, según factura.—Idem especiales, precios convencionales.—Idem telegráficos, gratis á los suscriptores, una vez al mes. TELEFONO 1.321

## TELEGRAMAS OFICIALES

### La guerra en Marruecos

**DE MELILLA**  
Caída desgraciada.—Marcha militar  
Telegrafía el comandante coronel: Esta tarde cayó del caballo que montaba, en Zeluzin, el teniente Pérez Salas, de Taxdir, sufriendo conmoción cerebral; su estado es satisfactorio, no ofreciendo gravedad. Lancha «Europa» ha sido sacado flete, y hay esperanzas poder repararla. El sexto escuadrón de Taxdir realizó hoy brillante marcha desde Zaio á esta plaza, recorriendo cincuenta kilómetros en cinco horas, no obstante llevar los recintos. Dicha unidad desfiló á mi presencia en perfecto estado.

**DE TETUAN**  
Suicidio de un teniente  
Esta mañana, á las cinco treinta, se ha disparado un tiro de revólver en la sien derecha el segundo teniente (E. R.) del regimiento de Córdoba D. Juan González Martín, voy á Tzelatza y Tarkuz. Sin más novedad.

**DE LARACHE**  
Relieve de fuerzas  
Hoy se ha efectuado con fuerzas de Wad-Rus el relevo de los destacamentos de Cudia Abid, T'Zenin y Zuley bu-Selham, que guardaban batallón de las Navas y llevando convoy á Tzelatza y Tarkunta. Sin más novedad.

**DE CEUTA**  
Incendio en el muelle  
Incendióse en el muelle gran cantidad de cajas de paja, propiedad del contratista del Ejército, que nada ha perdido, por no haberse hecho entrega todavía; fué dominado el incendio. Sin más novedad en la plaza y posiciones.

**DE CEUTA**  
El acto vindicador de madame Caillaux ha espantado á «La Epoca» y á «El Eco del Sablazo».  
Tienen que alguna mujer vengadora quite de en medio á los Calmette de la izquierda y la derecha, que juegan cobardemente con las honras ajenas.  
Y se guardan en sus madrigueras.

### Las tragedias del aire

**(POR TELÉFONO)**  
Un teniente muerto  
PARIS, 18.—Un teniente aviador se ha caído hoy de un aeroplano en que volaba, por una falsa maniobra del timón, fracturándose el cráneo y quedando muerto instantáneamente.—Jerique.

Sorianete, el trasto de 1903 y años subsiguientes, ha tomado á su cargo la unión de los republicanos.  
(Algunos veces los saltadores sueñan que visten el traje de los mantenedores del orden.)  
Pablo Iglesias no quiere nada con los radicales.  
(Pero nunca los malhechores pudieron avenirse con las personas honradas.)

### Los conflictos de Oriente

**(POR TELÉFONO)**  
Un combate  
PARIS, 18.—Telegrafían de Belgrado que, según noticias de la frontera, se ha librado un violento combate entre albaneses partidarios de Essad Pachá, y la Policía de Coriza, mandada por un comandante holandés, ha siendo vencidos los primeros, que cogieron una ametralladora y algunos prisioneros, á los que dejaron en libertad después de hacerles prestar juramento de no combatir contra ellos.—Jerique.

Madame Caillaux vengó su honor ultrajado.  
Calmette se portó como cualquier «chanchadista» vulgar, á sueldo de la canalla reaccionaria.  
Por eso en los cubiles de la reacción y la democracia disfrazada se siente el espanto que inspira á los delincuentes el ejemplo de la sanción inexorable.  
¡Han visto pelar las barbas del vecino!

### Artista española en París

**(POR TELÉFONO)**  
Un concierto  
PARIS, 18.—A la hora en que teléfono, diez y media de la noche, ha terminado un concierto dado en la Sala Erard por la pianista española Carmencita Pérez, aventajada alumna de este Conservatorio, que esta noche ha tenido un gran éxito.—Jerique.

### Asesinato y robo

**(POR TELÉFONO)**  
Cobrador ahogado  
PARIS, 18.—Telegrafían de Tours que cerca de aquella población se encontró ahogado á un cobrador que poco antes había recaudado cantidades de consideración en varias casas de banca.  
Se supone que ha sido asesinado y robado, pues no ha aparecido una cartera que llevaba con 7.000 francos.—Jerique.

La obsesión de todos los madrileños es el pago del impuesto del inquilinato.  
A quienes no preocupa esta es á los socialistas dueños de hermosos hoteles en la Dohesa de la Villa.

## Ante la Commune

### Aprended, burgueses

Todos los obreros del mundo celebran el aniversario de la insurrección del pueblo de París el 18 de Marzo de 1871.

La Commune fué uno de tantos episodios de la guerra social que, en el transcurso de los siglos viene sosteniendo la humanidad, dividida en explotadores y explotados. La triple guerra de los esclavos en Roma, la Saquería, la formidable sublevación de las masas agrícolas inglesas bajo la jefatura de Wat-Tyler, la guerra de los anabaptistas, las germanías de Valencia, la sublevación de los hermandinos de Galicia, la insurrección proletaria de Lyon en 1831, la de los trabajadores de Silesia, que inspiró á Hauptmann el hermoso drama «Los tejedores»; la revolución de Junio de 1848 y muchos otros movimientos populares, fueron, como la Commune, originados por un sentimiento de rebelión popular contra aquellos que el pueblo consideró como explotadores de sus fuerzas y ladrones de su pan.

Terribles estallidos de ira y de furia han dejado en la historia una estela de sangre y de luz. La reacción los recuerda con horror, el porvenir los ve con ojos serenos y tranquilos, porque sabe que la humanidad avanza, hecha en mano, abriéndose camino por el bosque espeso que forman juntamente la barbarie y los siglos.

El buen burgués que se educó en medio de rancias y añejas ideas, y formó un concepto tan absurdo de la vida y de los hombres, al leer que el proletariado mundial celebra el hecho de la Commune y enaltece á sus héroes, sentirá escalofríos de espanto pensando en la posibilidad de que puedan repetirse en su tranquila ciudad las escenas de París.

Porque el buen burgués no se ha tomado el trabajo de pensar en las causas de aquella insurrección popular, y sólo recuerda de ella los rojos incendios, la sangre vertida, la lucha en las calles... Lo que oyó á un predicador energúmeno, el artículo cursi y declamatorio que leyó por casualidad en su diario un día que buscaba afanosamente una cotización de bolsa.

Para el buen burgués, el «communard» fué un petrolero de barba hirsuta, una fiera humana entregada al desenfreno de todas las bajas pasiones; populacho ebrio que quema, roba, viola y asesina; felino exasperado por el olor de la sangre y agujonado por la esperanza del botín.

No fué eso el «communard» parisiense. El pueblo francés de 1871 había sufrido la brutal tiranía del imperio, que inspiró á Victor Hugo aquellos inmensos cantos imprevedores de su libro «Los castigos». Había visto el pueblo francés estallar una guerra, triste resultante de una conspición diplomática, guerra que se comenzó sin el asentimiento popular, y aun mejor diremos que contra la opinión pública. Vinieron los desastres, que descubrieron la podredumbre de la administración francesa, y, á pesar del heroísmo de los soldados, la Patria fué invadida y saqueada por el extranjero. La desesperación de los patriotas no tuvo límites. París fué sitiado, y se organizó en la capital un ejército de 300.000 hombres.

Los comunales, antes de la Commune derramaron su sangre en las trincheras, soportaron estoicamente las privaciones del sitio y el frío de un invierno en que el vino helado se vendía en trozos y al peso; aquellos hombres fueron acumulando en su alma las cóleras que les producía el hambre, la miseria, el bombardeo, la traición de los generales cortesanos, la conspición de la emperatriz, que vendía la Francia por salvar el trono de su hijo, y, por último, las vergüenzas de la capitulación.

Vencidos, humillados, avergonzados, coléricos, hambrientos, vieron á su país que, amputado é invadido, se entregaba á la caterva de reaccionarios elegidos en las horas de duelo.

El Gobierno tomó la decisión de desarmar al pueblo, cuando los ciudadanos, en aquellos momentos de dudas y esperanzas, consideraba su fusil como la única garantía de vitalidad para la República naciente. Nuevas leyes exigieron el inmediato pago á los Bancos de los créditos á su favor y el de los alquileres debidos á los caseros por los trabajadores, que durante el sitio sólo se habían ocupado de defender la Patria como soldados. Estas leyes draconianas ocasionaron la ruina de millares de pequeños comerciantes y dejaron sin hogar á 40.000 hombres.

¿Se necesita más para explicar la insurrección comunista de París?

La jornada de 18 de Marzo de 1871 entregó el Poder en París á la Guardia nacional y á su Comité central. Las elecciones del 26 del mismo mes dieron una enorme mayoría á los comunales, cuyos principales jefes fueron Delescluze, Pivat, Varlin, Frankel, Vaillant, Malon, Vallés, Vermorel y otros que ahora no recordamos.

Todos ellos dispusieron del Poder y dieron ejemplos de las más altas virtudes cívicas. Su honradez, desinterés y nobleza no tienen par en toda la historia de Francia.

Aquellos petroleros, aquellas fieras,

aquellos hombres sin Dios, como acostumbraban á llamarlos los conservadores de toda laya, dejaron millones en las arcas, cuando sin responsabilidad pudieron haberse quedado con ellos. Su historia administrativa pudiera servir de ejemplo y modelo á los que se dicen representantes del orden.

Vencidos los comunales, fueron inhumanamente fusilados en las calles, después de una semana de guerra civil, trágica, feroz. Más de ocho mil pagaron en la deportación su sueño de un Gobierno popular y honrado. ¡No era aún tiempo! El pasado va cediendo el terreno pulgada á pulgada.

La sangre entonces vertida manchará siempre más que á la Commune á la corona imperial.

Los que hoy honran á los comunales como á mártires de la humanidad hacen bien y obran con justicia.

Sin esas insurrecciones del pueblo, sin esos estallidos de cólera y odio de las masas, aún estaríamos gimiendo bajo el régimen del absolutismo.

El tiempo, que aplaca las pasiones y aclara la visión del pasado, hará que los españoles levanten monumentos y honren con fiestas á los héroes anónimos que en Barcelona murieron por oponerse á la demagogia reaccionaria del Gobierno de Maura, como ayer los radicales franceses festejaron y honraron la memoria de aquellos comunales que con su sangre afirmaron y consolidaron la República.

Cuando hace pocos meses murieron en Alcazarquivir veintitrés soldados víctimas de la peste bubónica, el Gobierno mandó á las tierras africanas á una Comisión científica, presidida por el doctor D. Manuel Martín Salazar.

En el informe dado por dicha Comisión respecto al estado sanitario de nuestra zona, se dice que en ella se padecen en forma endémica las siguientes enfermedades:

- Viruela.
- Sifilis.
- Paludismo.
- Tifus.
- Difteria.
- Disenteria.
- Meningitis cerebro-espinales.
- La rabia.
- La tisis, y
- La peste bubónica.

Estos son, además de los ritños, los formidables enemigos que acechan implacablemente á nuestros soldados.

Hay que concluir con la guerra.

### Nuevo príncipe imperial

**(POR TELÉFONO)**  
Otro nieto del kaiser  
PARIS, 18.—Telegrafían de Berlín que la princesa Victoria, duquesa de Brunschwich, ha dado á luz un hijo, cuyo nacimiento ha sido acogido con gran alegría por toda la familia imperial.—Jerique.

«El Eco del Sablazo», mejor enterado ya de lo que significa «Le Figaro», rectifica su primera impresión; pero, curándose en salud, agrega:  
«¿Por qué no respetar las ideas de un periódico órgano de las clases conservadoras?»

¡Hipócritas!  
Ese respeto es lo infunde el miedo.

Habéis difamado á tantos republicanos, liberales y conservadores, que os ponéis al apóstrofo sin haber recibido las heridas.

No es para tanto.  
Con un frasquito de éter, tenéis bastante, por ahora.

### Gazapillos

Dice «El Socialista»:  
«Muy en breve empezaremos á publicar la novela titulada «Villavieja», producción inédita de Ciges Aparicio.

Nuestros lectores gozarán, pues, de las primicias de esta última obra «Villavieja», una de las más hermosas que han dado su reputación al escritor socialista Ciges Aparicio.

«Caracoles! «Villavieja» es como la purga de Benito: obra sin tomarla.

«Habrá cerebros!»  
Al mismo tiempo que «El Socialista», leemos en «El Aldeano», de un lugar de Asturias, un cuento tomado de «La Ilustración», que empieza así:

«Era de noche. Un rayo del Sol moribundo...»

¿A qué seguir?  
Los besugos se dan, ora en «El Socialista», ora en Asturias, ora en el oratorio de don Antón Peláez y en su órgano, «El Eco del Sablazo».

Todos órganos y oratorios de los obreros «coscientos».

Así anda el socialismo español.

«P'atrás», como los cangrejos.

A cuarenta y siete dícese que asciende el número de diputados que se han declarado mauristas.

Siguiendo así, cuando se abran las Cortes sólo le quedarán á Dato los chulos y ex presidiarios que oficiaron de delegados y el recuerdo de la deshonra del sufragio, perpetrada por Sánchez Guerra.

Claro que al lado de Maura sólo habrá verdugos y coadyuvantes.

No se podrán echar nada en cara.

## LA TRAGEDIA DE PARIS

### La muerte del director de «Le Figaro» y la política francesa

**(POR TELÉFONO)**  
Agitación popular

PARIS, 18.—Continúa la agitación popular promovida por la tragedia de que ha sido víctima M. Calmette.

Anoche y esta mañana ha habido nuevos conatos de manifestaciones de estudiantes y elementos reaccionarios. Todos ellos han sido sofocados por la Policía.

El drama de anteañoche sigue siendo el tema de todas las conversaciones y dando lugar á los más diversos comentarios.

**La Prensa**

Los periódicos aparecen divididos en la apreciación del acto realizado por Mme. Caillaux.

Se observa, sin embargo, que aumenta el sentimiento de simpatía hacia Mme. Caillaux.

Ahora circula la versión de una nueva historia, en la que trata de explicarse lo ocurrido.

Caillaux había intentado divorciarse de su actual esposa, para casarse con la bellísima artista Faber, de la Comedia Francesa.

Con este motivo hubo escenas de ira entre los cónyuges, duró algún tiempo la discordia, y en aquel período fué cuando Mme. Caillaux, llena de rencor contra su marido, entregó á Calmette cartas comprometedoras del político aventurero.

Se dice que, ya reconciliada con su esposo, y al ver que «Le Figaro» empezaba á publicar los papeles, Mme. Caillaux pidió inútilmente á Calmette que se los devolviera, y se añadió que el mismo día del crimen, á las dos de la tarde, el director de «Le Figaro» reiteró su negativa á un intermediario que por teléfono le hizo la petición, en nombre de la interesada.

La señora de M. Thalamas, el diputado que dirigió á Mme. Caillaux la carta de felicitación que comunicó ayer, ha escrito en un periódico de Versalles un artículo de calurosa alabanza á Mme. Caillaux.

Este artículo, cuya autora es abogada, está siendo objeto de vivísimos comentarios y de muy duras críticas.

**Censuras á un ministro**

Es también objeto de muy severas críticas y fuertes censuras el actual ministro de Marina, M. Monis, que era presidente del Consejo y ministro de Justicia en la época en que se desarrolló la cuestión Rochette, que se ha resucitado ahora por la supuesta complicación en ella de M. Caillaux.

Su continuación en el ministerio se considerará muy difícil y comprometida, suponiéndose generalmente que será obligado á dimitir.

**Otro funcionario en entredicho**

El Fiscal general, M. Fabre, está asimismo en entredicho, por considerarse responsable de la suspensión de la vista del proceso contra Rochette.

Su afirmación de haber recibido órdenes superiores en tal sentido se juzga un pretexto.

Sin embargo, M. Fabre asegura que cuenta con pruebas sobradas de sus afirmaciones, anunciando que las exhibirá oportunamente.

Ha circulado el rumor de que el fiscal había dimitido, pero M. Fabre ha negado su dimisión. Se cree que esta cuestión se discutirá en la Cámara.

**En la Cámara**

En la Cámara de diputados se ha presentado hoy, por M. Leroy, al principio de la sesión, la siguiente proposición de ley:

«Los artículos 361 y 362 del Código penal se modificarán de la manera siguiente:

«Art. 361. Cualquiera que sea culpable de falso testimonio en materia criminal, bien contra el acusado, bien en su favor, será castigado con la pena de reclusión, lo mismo si el falso testimonio ha sido cometido ante el juez de instrucción que si se ha efectuado ante el Tribunal.

«Art. 362. Cualquiera que sea culpable de falso testimonio en materia criminal, bien contra el procesado, bien en su favor, será castigado con una prisión de dos años, por lo menos, y de cinco años á lo sumo, y con una multa de 50 á 2.000 francos, lo mismo si el falso testimonio ha sido cometido ante el juez de instrucción que ante el Tribunal correccional.»

**En el Senado**

Al comenzar la sesión del Senado, el presidente leyó una comunicación del de la Cámara de diputados, acompañada de la proposición de ley concediendo funciones judiciales á la Comisión investigadora designada para estudiar la cuestión Rochette, en sus presuntas relaciones con MM. Caillaux y Monis, formándose inmediatamente la Comisión encargada de dictaminar acerca de tal proposición.

**La Comisión**

La Comisión parlamentaria, cuyo nombramiento ha suscitado una gran marejada en los centros políticos, ha sido citada por su presidente, M. Jaurés, para mañana á las dos y media de la tarde.

**Orden del día**

Los republicanos radicales y radicales-socialistas han votado por unanimidad la siguiente orden del día:

«El grupo del partido republicano radical y radical-socialista, reunido el 18 de Marzo, en vista de la odiosa campaña de calumnias dirigida contra M. Caillaux, defensor de las reformas de la justicia fiscal, se complace en dirigirla la expresión de su profunda simpatía y de su afectuosa confianza.»

**Mme. Caillaux**

La señora de Caillaux permanece muy abatida en su celda.

Su abogado, M. Labori, ha comunicado al juez de instrucción su nombramiento.

Como mañana es día festivo se cree que el Juzgado no empezará á actuar hasta el viernes 20.

El mismo día se verificará el entierro de M. Calmette.

**El Gobierno sigue amontonando en Marruecos miles de soldados.**

Va á empeazar en Marruecos otra etapa sangrienta.

Hay que impedir esa locura, de la cual depende la vida de tres mil soldados.

### LOS ARMAMENTOS RUSOS

#### Una sesión secreta de la Duma

**La ayuda de Francia**

La Duma se ha reunido el sábado en sesión secreta para oír al ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Sazonov; al ministro de la Guerra, general Soukhomlinov; al ministro de Marina, almirante Grigorovitch, y al jefe del Estado Mayor del Ejército ruso, general Jilinski, que han expuesto á la representación nacional los motivos que el Gobierno tiene para proponer que se aumenten las fuerzas militares del Imperio.

Nada se sabe de los argumentos que emplearon los oradores para convencer á los diputados de la Duma de la necesidad de realizar un gran esfuerzo, pues todo el mundo guarda acerca de ello la mayor reserva. Lo que sí se sabe es que Rusia aumentará en 400.000 hombres su Ejército en tiempo de paz, elevándolo á la enorme cifra de 1.700.000 hombres, y que los créditos extraordinarios, que se distribuirán en tres ejercicios, ascenderán á 1.250 millones de francos.

La situación financiera de Rusia le permitirá realizar este gasto enorme con relativa facilidad. El Imperio moscovita tiene hombres de sobra y dinero abundante. Para convencerse de esto último basta fijarse en la progresión ascendente de los ingresos.

Mientras Alemania y Francia tendrán que recurrir á medidas extraordinarias, como el impuesto sobre el capital y las rentas, para hacer frente á los gastos ocasionados por los armamentos, Rusia no necesitará apelar á medios inusitados para armarse hasta los dientes. Sus riquezas sin explotar son inmensas, y su inmenso territorio puede proporcionar recursos enormes.

En Alemania y en Francia se han agotado las fuentes de ingresos, y es preciso crear contribuciones nuevas, mientras en Rusia existe aún un gran margen con el sistema tributario que hoy se aplica.

Las guerras se hacen, además, no sólo con millones, sino también con hombres, y Rusia, al formar un ejército permanente de 1.700.000 hombres, realiza un esfuerzo mucho menor que el que realiza Alemania al aumentar su contingente.

De manera que la lucha, desde cualquier punto de vista que se la examine, es desigual. El Imperio ruso se halla en mejores condiciones que el Imperio alemán para sostenerla. Rusia, con sus 22.479.600 kilómetros cuadrados de superficie, es 44 veces más extensa que Alemania, que sólo tiene 540.743 kilómetros cuadrados. Además, cuenta con 166 millones de habitantes, mientras el kaiser sólo tiene 65 millones de súbditos.

Cuando no se habían desarrollado aún en el Imperio ruso la industria, el comercio y la agricultura; cuando muchos riquezas atesoradas por aquel suelo no estaban explotadas, era imposible que el Gobierno ruso llevara á cabo el esfuerzo que va á realizar ahora.

La situación ha variado desde que Francia ha prestado á su aliada su apoyo financiero. Gracias á los millones prestados por el ahorro francés al Gobierno ruso, Rusia, además de haber desarrollado de modo prodigioso sus riquezas, tiene un presupuesto muy saneado.

Los franceses han realizado un buen negocio desde dos puntos de vista de índole diversa: han dado á su dinero una colocación remuneradora y han proporcionado á su aliada los medios que necesitaba para que su cooperación en los futuros campos de batalla fuera útil.

Cada vez que Rusia ha emitido empréstitos en París, Europa, asombrada de la cantidad de millones que esas emisiones representaba, creía que Francia, engañada por su pasión germanófoba, gastaba en balde su oro. Ahora se ve que obraba con gran acierto. Ese dinero, que parece tirado por la ventana, le produce anualmente intereses que Rusia, agradecida, le paga con puntualidad, y ha transformado al Imperio moscovita, que es hoy la potencia militar más formidable de Europa.

Rusia, contando con sus reservas, podrá lanzar sobre Alemania y Austria, cuando estalle la guerra, cinco millones de hombres, bien armados y aguerridos.

Esa será la consecuencia de aquellos empréstitos colocados en París que suscitaron, cuando se emitieron, las burlas de Europa.

Los franceses no han sido ni inocentes ni incautos, como se complacían en decir hasta sus amigos más entusiastas; han sido previsores y recogen ahora el resultado de su política hábil y calculadora.

Sánchez, el desleal y traidor muñeco automático del indisciplinado y sociólogo ful de Dato, qué has hecho en los distritos gallegos de Bande, Carballino, Padrón, Viveiro, Besreza y Redondela? Eres un verdadero caque repugnante. Debias transplantarte á la Zuluandia.

CONCEJO

Amortización de Obligaciones

Resultado de los sorteos celebrados el día 16 del actual para la amortización de Obligaciones de la Deuda por expropiaciones en el Interior.

Emisión de 1899 (147 Obligaciones)
2.091 á 100.—2.579 á 80.—3.371 á 80.—7.371 á 80.—8.781 á 90.—11.421 á 30.—13.611 á 20.—13.901 á 10.—14.811 á 20.—14.651 á 60.—17.351 á 60.—17.691 á 700.—18.931 á 35.—19.001 á 10.—19.821 á 30, y 19.841 á 50.

Emisión de 1909 (91 Obligaciones)
20.731 á 40.—21.617.—22.121 á 30.—23.541 á 50.—23.701 á 10.—26.381 á 90.—26.521 á 30.—26.911 á 20.—26.991 á 27.000, y 28.121 á 30.

Los tenedores de dichas Obligaciones podrán presentarlas en el Negociado de Deuda de la Contaduría del Ayuntamiento los días no feriados, de diez á doce, á partir del 14 de Abril próximo.

Ensanche.—Resultado del 59.º sorteo trimestral celebrado para la amortización de 40 títulos de la primera zona, 53 de la segunda y 23 de la tercera.

Primera zona.—48, 106, 166, 209, 280, 321, 346, 634, 691, 700, 717, 797, 922, 1.023, 1.034, 1.263, 1.377, 1.639, 1.660, 1.840, 2.073, 2.250, 2.444, 2.473, 2.503, 2.559, 2.591, 2.657, 2.956, 3.139, 3.295, 3.613, 3.902, 3.932, 4.040, 4.180, 4.304, 4.425, 4.548, 4.873, 4.999, 5.417, 5.422, 5.469, 5.632, 5.693.

Segunda zona.—56, 73, 83, 250, 413, 425, 623, 772, 980, 1.212, 1.264, 1.334, 1.411, 1.424, 1.530, 1.583, 1.615, 1.732, 1.749, 1.861, 2.178, 2.814, 2.855, 2.886, 3.245, 3.415, 3.433, 3.662, 3.743, 3.795, 4.121, 4.157, 4.362, 4.371, 4.383, 4.730, 4.800, 4.838, 4.842, 4.936, 4.958, 5.127, 5.177, 5.197, 5.281, 5.459, 5.510, 5.565, 5.769, 5.800, 5.872, 5.986, 6.756.

Tercera zona.—107, 157, 174, 386, 426, 525, 650, 709, 723, 816, 1.012, 1.773, 1.977, 2.073, 2.099, 2.272, 2.367, 2.450, 2.495, 2.535, 2.554, 2.582, 2.845.

El presupuesto de gastos para el año actual es de 1.370 millones de pesetas. El de ingresos es de 1.331 millones.

Un periódico ministerial, hablando de la nivelación, dice que «no habrá más remedio que reforzar los ingresos por medio de reformas tributarias».

Nos esperan, pues, nuevos impuestos y nuevas cargas.

Y mientras tanto, España se despuebla, las industrias desfallecen abrumadas por los tributos; carecemos de escuelas, de caminos, de canales; hay hambre y falta de trabajo, y Marruecos nos cuesta diariamente un millón de pesetas.

Esta es la obra de la Monarquía.

LA CRISIS ITALIANA

El nuevo ministerio

PARIS, 18.—Telegrafían de Roma dando como probable el siguiente ministerio liberal democrático:

- Presidencia é Interior, Salandra.
Negocios Extranjeros, marqués de San Giniانو.
Hacienda, Rava.
Tesoro, Rubini.
Colonias, Martini.
Guerra, general Grandi.
Marina, almirante Millo.
Obras Públicas, Giniffelli.
Instrucción Pública, Fusinato.
Justicia, Danco.
Agricultura, Dari.
Correos, Ricio.—Jerique.

Información política

Habla el presidente

El Sr. Dato estuvo en Palacio ayer mañana informando a la reina doña Cristina del viaje de los reyes, que no ha efectuado sin novedad, pues a las diez de la mañana llegaron con la archiduquesa Isabet á Moratalla, donde permanecerán hasta el miércoles de la próxima semana.

Desde Palacio, el Sr. Dato se dirigió á su despacho oficial de la Presidencia, donde, como de costumbre, recibió numerosas visitas de candidatos á senadores y de otras personalidades.

Entre éstas figuraron el general Azcárraga y el Sr. Iglesias (D. Pablo).

El Sr. Dato diferenció protestas y reclamaciones referentes á la intervención de los Tribunales militares en ciertos procesos á la huelga que mantienen los obreros de las fábricas de tejidos de Béjar y de la cuenca del Ter, á los desórdenes recientemente ocurridos en Nerva (Huelva), y á otros hechos análogos. Ninguna de estas reclamaciones tiene carácter electoral.

El presidente del Consejo recibió después á los periodistas, haciendo ante ellos las siguientes manifestaciones.

Reunión aplazada

La reunión anunciada para hoy con objeto de tratar de la cuestión de Marruecos en relación con la reciente visita del general Lyautey, se celebrará mañana á las once de la misma en el ministerio de la Guerra.

Como habíamos pensado, asistirá á la reunión el marqués de Lema, el ministro de la Guerra, el de Hacienda y yo. También concurrirá, como es natural, el general Marina.

El aplazamiento de esta reunión obedece á que el ministro de Hacienda, Sr. Bugallal, tenía necesidad de realizar esta tarde operaciones urgentes. Al propio tiempo, servirá para que el ministro de Estado, con quien habló esta mañana, busque algunos antecedentes sobre los extremos que acerca de los asuntos de Marruecos han de tratarse en la conferencia. Esta será de gran duración, y no carecerá de interés.

Además, como mañana es día festivo, tenemos más tiempo de que disponer.

Rectificando

—He visto que en los periódicos se vuelven á publicar noticias de la próxima provisión de senadurías vitalicias y se dan listas de los próximos senadores. Como en otra ocasión dije, hoy repito que ninguna noticia de esas procede de mí, por la sencilla razón de que el Gobierno no se ha ocupado todavía del asunto.

No me parece bien que se lancen á la circu-

lación nombres respetables de personas que no han solicitado del Gobierno merced alguna y en este caso senadurías, pues si luego estas personas que ahora se lanzan á la publicidad ven que no figuran sus nombres en los nombramientos de senadores vitalicios, pueden estimar su no inclusión como un desaire que el Gobierno nunca ha pensado en hacer.

También he visto en los periódicos los nombres que se lanzan como probables para la próxima combinación de prelados.

Asimismo los periódicos hablan de una próxima combinación de altos cargos.

Tanto unas como otras combinaciones no tienen fundamento alguno, y excepto la de altos cargos, en que ni por soñación se ha pensado, las demás no han sido sometidas al Consejo de ministros, y por tanto no son definitivas.

Cuando llegue el momento oportuno, los ministros deliberarán sobre ellas.

Reunión de mayoría

Dijo después el Sr. Dato que la reunión de las mayorías parlamentarias se celebrará el día 31 por la tarde en el Senado. No se celebrará en la Presidencia por insuficiencia del local.

—Pero no caben trescientas personas en el salón grande de la Presidencia—preguntó intencionadamente un periodista.

—Serán algunas más—contestó el señor Dato sonriendo. Yo creo que hemos de reunir más amigos; tengan ustedes presente que la reunión se celebrará después de las elecciones de senadores, y ya saben que en éstas espero tener una gran mayoría.

Hablando el Sr. Dato de este asunto, se refirió á la carencia de un edificio apropiado para instalar en él el despacho de la Presidencia, y manifestó que cuando se abran las Cortes se presentará un nuevo proyecto reproduciendo el de los liberales para instalar la Presidencia en el palacio que actualmente ocupa en la Castellana el infante D. Carlos.

Terminó sus manifestaciones el Sr. Dato diciendo que el general Lyautey, después de visitar en Granada los principales monumentos de la ciudad, había salido esta mañana con dirección á Tánger, donde llegará esta tarde.

Inmediatamente continuará su viaje hasta la zona de influencia francesa.

De Fomento

El Sr. Alvarado, en su calidad de presidente del Consejo Superior de Emigración, ha venido celebrando estos días conferencias con el director general de Comercio, con objeto de estudiar algunas modificaciones en la vigente ley sobre emigración, aconsejadas por la práctica.

Hoy el Sr. Alvarado visitó al ministro de Fomento, y en esta entrevista aquél le expuso una especie de índice de las reformas que deben ser introducidas; mas como el número, así como la importancia de éstas, á juicio del Sr. Ugarte, hiciera difícil su acoplamiento, ambos estuvieron conformes en que sería más conveniente el llevar á las Cortes un proyecto de ley, ajustado á las necesidades de este importante servicio.

En su consecuencia, se procederá inmediatamente á redactar el mencionado proyecto, que será leído en una de las primeras sesiones que celebre el Parlamento.

Otra de las visitas que ha recibido ayer mañana el ministro de Fomento ha sido la del Sr. Aura Boronat.

Este ha interesado al ministro acerca de los riesgos del Alto Aragón, y el Sr. Ugarte le ha prometido que aprovechará la primera ocasión para visitar el estado de las obras.

Entierro de "Dulzuras"

Ayer, á las cuatro de la tarde, se verificó la conducción del cadáver al cementerio del Este de nuestro querido amigo y compañero en la Prensa D. Manuel Serrano García-Vao.

En el puente de Toledo se formó el fúnebre cortejo, que fué una imponente manifestación de duelo, en la que se demostró las innumerables simpatías con que contaba el finado.

A las cuatro y cuarto llegó en un furgón el féretro que encerraba los restos mortales de «Dulzuras», que lo condujo desde el manicomio de Esquerdo hasta el sitio en que se organizaba el cortejo fúnebre.

En lujosa carroza, tirada por cuatro caballos, fué depositado el severo féretro de cinc negro, poniéndose en marcha la comitiva.

Presidieron el duelo los hermanos y amigos del finado, componiendo el acompañamiento más de sesientas personas.

Adornaban el coche fúnebre dos coronas: una de flores naturales, de la familia del muerto, y otra lujosísima, de flores artificiales, en cuyas cintas se leía la dedicatoria siguiente: «A Manuel Serrano García-Vao, el director y sus compañeros de Prensa Española».

Entre la numerosa concurrencia que formaba la comitiva, vimos á los redactores de «A B C», Gabaldón, Marcelino Alvarez y San Germán y Pérez Rojas.

También estaban los escritores taurinos «El Barquero», «N. N.», «Claridades», «Corinto y Oro», Rebollo, «Don Pío», «Don Pepe», «Don Justo», «Currito Pencas», «Pepe Laña», «Kurro Kastanares», Ruiz Albéniz, Tejero y Lasaerte.

Fueron los matadores de toros Rafael Gallo, Paco Madrid, Punteret, Celita, Ostioncito, Chiquito de Begoña y Bienvenida.

Los novilleros Valencia, Garrido, Sarmiento, Salazar, Mauro y otros cuyo nombre sentimos no recordar, estando entre ellos los banderilleros Sordó y Veguita.

También formaron parte del fúnebre cortejo cuantos aficionados algo conocidos hay en Madrid, entre ellos los conocidos apodados de toreros Manuel Pineda, Manuel Rodríguez Vázquez, Ricardo Olmedo, Nin de Cardona, Cándido del Pozo, Juan Cabello, Juan Manuel Rodríguez, Paco Casero y Enrique Lapoulié.

Figuró también una representación de la Empresa Echevarría y el empresario de Vista Alegre, Manolo Gómez.

En la plaza de la Alegría se despidió el duelo, desde donde siguieron acompañando el cadáver hasta la última morada los parientes del finado, los redactores de «A B C» antes citados y buen número de aficionados y amigos.

Descanse en paz el malogrado maestro de revisteros, cuyo nombre vivirá eternamente en la memoria de los buenos aficionados al arte de Montes!

Permanecer indiferentes ante la tragedia

que se desarrolla en Marruecos, donde todos los días mueren víctimas de las fiebres y de los rifeños muchos hermanos nuestros, es criminal. ¡Ciudadanos! Hay que hacer ver al Gobierno, que nos lleva á la ruina y á la bancarrota, que todavía somos capaces de sentir indignación.

Impresiones de un espectador

DEL TANGO ARGENTINO, EN EL COMICO

Los autores llaman á su engendro astracada. Ni eso. Es simplemente una tontería insulsa. Ya está un tanto de oír las cosas que allí se dicen y de presenciar absurdos como los que nos sirven allí. Lo más interesante de todo el libro fueron las pantorrillas de las hermanas Carreras y de la señorita Sánchez Imáz.

La música es de Quinto y de Foglietti, estos dos extraordinarios fabricantes de melodías al por mayor, y como siempre, aunque no tiene nada dentro, distrae con sus dulzonerías de cuerda á todo trapo.

Las hermanas Carreras bailaron un tango argentino que de tal sólo tiene un tiempo, y ese el mas sencillo. Loreto Prado y Chicote bailaron una furlana que nos hizo sonreír, porque nos demostró que ni los músicos tienen idea de lo que es este baile, ni los bailarines saben siquiera cómo se marca.

No obstante la pesadez del libro y el poco interés de la partitura, el público se partió el pecho de aplaudir y de llamar á los autores. Con su pan se lo coma. Después de todo, es quien paga por ver ó á quien le pagan por aplaudir, que de todo hay en la vida del Señor, y por nosotros puede colocar la Empresa del teatro Comico un «tango argentino» cada noche para darle gusto al respetable.

Adhesiones á Lerroux

Sr. D. Alejandro Lerroux.

En vista de la campaña de difamación que los eternos traidores de las ideas republicanas hacen contra usted y contra los que tenemos la altísima honra de pertenecer al Partido Radical, los firmantes jóvenes del distrito de Chamberí acordamos lo siguiente:

Primero. Ratificar nuestra inquebrantable fe nunca perdida hacia su ilustre persona, jefe insustituible del Partido Radical Español.

Segundo. Rogar á usted, como elementos perfectamente disciplinados, marque línea de la conducta que los radicales madrileños tenemos que seguir en lo sucesivo, teniendo la convicción firmísima que los consejos y órdenes que mande su jefatura, serán lo suficientemente enérgicos, cual lo deseamos, para poder dar al traste con la canalla inmunda que sobre nosotros babea inútilmente.

¡Adelante! Viva el Partido Radical.

Madrid, 3-9-14.

Angel Arias Bastarrica, V. J. Medel, Vidal Espinosa, Regino Montero, Luis Prados, Vicente Chillón, J. B. Huertas, Carlos Gallegos, Miguel Cabrera, E. Menalifera, Ignacio Menchero, Antonio Trigo, Niceto García, Arturo Simal, Calixto Bartaff, José Simón, Francisco Fernández, Jesús Altes, Julio Mora, Eduardo de los Cobos, Luciano Alvarez, Manuel Fernández, Gregorio Fernández, José Menéndez García, Antonio Aranz, José Eseribano y Pedro Cortijo.

BARCELONA.—Lerroux.—Casa Pueblo.—La Junta directiva del Centro Republicano Radical del distrito del Hospicio le felicita cordialmente. — El presidente, Sotero Pascual.

Aunque los diputados conjunccionistas—¡Ja, ja, ja!—van á concluir la guerra de Marruecos, los radicales españoles deben estar alerta.

El viaje de Lyautey á Madrid puede tener derivaciones trágicas, y hay que impedirlo á toda costa.

¡Que no se derrame más sangre en Marruecos!

¡Que no se malbarate el tesoro público! Aprestémonos al sacrificio, para taponar de una vez la sangría de Marruecos.

Si no lo hacemos los radicales, no lo hará nadie.

Lo han probado los hechos.

Con la Conjunción hay que hacer como con los milagrosos estafadores: no farse, y obrar por cuenta propia.

Por la memoria de Peñasco

(POR TELÉGRAFO)

PUERTOLLANO, 18.—La Sociedad de obreros mineros La Precisa acordó en asamblea general, honrar la memoria del insublegible caballero D. Heliodoro Peñasco, asesinado por el caciquismo de Argamasilla de Calatrava, en la siguiente forma:

La noche del día 24, aniversario del terrible y cobarde asesinato, se celebrará una velada necrológica, en la que harán uso de la palabra algunos cultos obreros de Puertollano.

El día 25 irán los obreros al cementerio civil de Argamasilla á depositar una corona en la tumba del Sr. Peñasco.

Los obreros pedirán al Ayuntamiento se ponga á una de las principales calles de la población el nombre de Heliodoro Peñasco.

Los obreros de Puertollano al cumplir un noble deber honrando la memoria del que fue su mejor amigo y más generoso defensor, se han hecho acreedores al general aplauso de la opinión, cada vez más indignada contra los viles y poderosos asesinos del Sr. Peñasco.—Corresponsal.

ATROPELLO DE AUTOMOVIL

Un herido grave

Ayer tarde, en la calle de Santa Engracia, fué atropellado por el automóvil núm. 15, de la matrícula de Palencia, un muchacho de quince años, llamado Fabián Martín Gutiérrez, domiciliado en la calle de la Concepción (Tetuán).

El infeliz quedó en el suelo privado del sentido, y entre varios transeúntes fué trasladado á la Casa de Socorro.

Los médicos de guardia en este benéfico Centro, Sres. Aiza y Vázquez-Lemo, y ayudante Aseño, se apresuraron á reconocerle, apreciándole la fractura de la tibia y peroné

izquierdos, con salida de esquilras por la misma herida, y gran hemorragia.

Los facultativos estimaron que procedía amputarle la pierna; pero cuando se preparaba todo el instrumental y se iba á proceder á la amputación, se presentó en la Casa de Socorro el padre del atropellado, quien se negó rotundamente á que se llevara á cabo la operación.

En vista de esto se le hizo una cura provisional, trasladándole luego, en grave estado, al Hospital.

El «chauffeur» fué detenido y conducido á la Comisaría, donde prestó declaración, pasando después á disposición del juez de guardia.

Monederos falsos

Como recordarán nuestros lectores, según dábamos cuenta ayer, fué detenida una individuo, llamada Amalia Fernández, por expender moneda falsa.

El Sr. Fernández Luna se encomendó de este servicio, dando por resultado que anoche, á última hora, ingresaran en el Juzgado tres individuos, uno de ellos amante de la detenida.

Dichos individuos están complicados en ese asunto.

A última hora la Policía continúa trabajando, y es de esperar que, según registros que se efectuarán en la madrugada de hoy, se descubrirá todo lo que encierra el delito.

BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

La huelga del arte textil
BARCELONA, 19 (2 m.).—Anoche se celebró una reunión de obreros del arte fabril, organizada para ocuparse de la real orden dictada por el ex ministro Sr. Alba, que por su incumplimiento ha producido el conflicto en las comarcas del Ter y Freser.

La concurrencia era muy numerosa. Presidió el compañero Arderius. Hicieron uso de la palabra tres obreros del arte fabril de Ripoll, quienes dieron amplios informes de la forma en que se trabaja en las cuencas mencionadas.

Dijeron que la mayoría de los patronos habían hecho caso omiso de la reglamentación del trabajo y de los horarios, convenios exigidos por la real orden.

Se mostraron inclinados á la declaración de la huelga, si no son atendidas las peticiones y protestas formuladas.

Hablaron también el compañero Gayo, por los fundidores; Solá, por los ajustadores, y Amadeo Orpi, de la Sociedad La Constancia. Hubo por parte de los obreros barceloneses ofrecimientos para sus compañeros del Ter y Freser.

Por unanimidad, y contestando á las preguntas del presidente, se acordó secundar la huelga.

El domingo se celebrará una asamblea magna del ramo para ratificar el acuerdo tomado anoche.

En la Asociación popular republicana del campo de Grassot se celebró otro acto también para hacer atmósfera en favor de los huelguistas.

Presidió el compañero Ramón Andreu. Hablaron: el compañero Boña, de Torrelló; Codina, de Manlleu; Rifa, Coll, Rueda y otros oradores.

Los de Barcelona aconsejaron la solidaridad para los obreros del arte fabril. Reinó gran entusiasmo.

El Comité de la huelga escribe de Manlleu que, estando en la tercera semana de la huelga, el entusiasmo no ha decaído ni un solo momento.

Los obreros dicen que antes de volver al trabajo, están dispuestos á toda clase de sacrificios, incluso á la emigración.

Se han celebrado mítines en Montesquieu, San Quirico, Ripoll, Torrelló, Roda, San Hipólito y Manlleu, reinando entusiasmo completo.

Por aclamación se acordó continuar la huelga, y en caso de no solucionarse antes del día 19, solicitar de los pueblos fabriles de toda España que declaren la huelga general por solidaridad, con el fin de obligar al Gobierno que haga cumplir la real orden de referencia.

En el Fomento del Trabajo han celebrado una reunión los patronos, guardando extraordinaria reserva acerca de los acuerdos; y no obstante, se sabe que acordaron abrir las fábricas en las mismas condiciones que antes; que se introduzca en la legislación las modificaciones necesarias para que desaparezcan las anomalías de la Industria, y que se resuelvan las diferencias con los obreros, tratando con ellos directamente y no con Sociedades que asuman su representación.

Ha llegado una Comisión de alcaldes á Barcelona de la zona á que afecta la huelga para procurar una solución.

Los caracteres

En el Ateneo republicano radical del Distrito sexto se reunieron anoche casi todos los caracteres que se hallan en huelga, con el fin de fijar la actitud á seguir y tratar de la situación económica, después de examinar el total que se recauda entre los que trabajan para sostenimiento de la huelga.

El acto fué presidido por el compañero Gisbert, y se pronunciaron discursos encaminados á persistir en la huelga; Orfila, García Martínez, Gracia, Laná y Escudé.

Con unánime «viva la huelga!», se dió fin á la reunión, desfilando los asistentes al acto con el más cumplido orden.

La dimisión de Andrade

El Sr. Andrade habló con varios periodistas respecto á los rumores que corren sobre su dimisión.

El gobernador ha manifestado que no hay ningún motivo que justifique dichos rumores, pues hace ya días que puso su cargo á disposición del Gobierno para que, conociendo su situación, estime y resuelva lo más conveniente.—Bertrán.

La situación en Méjico

(POR TELÉFONO)

Tres americanos asesinados

PARIS, 18.—Cablegrafían de Nueva York que han sido asesinados tres americanos más en Méjico.

Uno de ellos fué fusilado por los constitucionistas.

Una batalla

Según otros despachos de Nueva York, que transmiten noticias de Juárez, se está librando una encarnizada batalla al Norte de Torreón.

Los federales sorprendieron á los constitucionistas en una posición difícil, batiéndolos duramente.

Aún continúa el combate.—Jerique.

SUCESOS

Los desesperados

En los jardines de la Almudena se suicidó ayer mañana, disparándose un tiro en la cabeza, un individuo llamado Vidal Rodríguez, domiciliado en la calle de Fúcar, núm. 10.

El Juzgado de guardia acudió al lugar del suceso y ordenó el levantamiento del cadáver y su traslación al Depósito judicial.

También se suicidó disparándose otro tiro en la cabeza un sujeto llamado Angel Blanco, domiciliado en la calle de las Aguas, número 5.

El hecho ocurrió en el Parque del Oeste, y el cadáver del suicida fué trasladado al Depósito por orden judicial.

Se ignoran los móviles que impulsaron á ambos á tan trágico fin.

Hallazgo de un cadáver

En el puente de los Franceses fué encontrado ayer mañana el cadáver de un hombre de unos treinta años.

El Juzgado de guardia se personó en el lugar de la ocurrencia y ordenó el traslado del cadáver al Depósito.

Se cree que la muerte es natural.

Rebo

Anselmo Hernández ha denunciado que de un taller de reparaciones eléctricas que tiene establecido en la calle de Bravo Murillo, número 76, le han sustraído materiales y herramientas por valor de 155 pesetas.

Ignora quién pueda ser el autor del hurto.

Atropello

El cochero Carlos Rodríguez Méndez, de treinta y siete años de edad, fué detenido ayer tarde por atropellar á la anciana de ochenta años María García Frías, que sufrió la fractura del fémur izquierdo.

Su estado es de pronóstico reservado.

Intoxicación

Con alimentos en malas condiciones sufrió una intoxicación Petra Pando y su hija Concepción.

En la Casa de Socorro calificaron su estado de pronóstico reservado.

Víctima del trabajo

Descargando un carro en la Alhóndiga, sufrió varias contusiones de pronóstico reservado el cartero Cándido Jiménez Paris.

Después de curado en la Casa de Socorro, pasó á su domicilio.

Choque

Los tranvías 128 y 119 de la Compañía general chocaron anteanoche, á consecuencia de haber dado contramarcha uno de ellos, sin que el conductor del que iba detrás pudiera hacer lo propio.

Dicho conductor, que se llama Guillermo Lucas, se dió un tremendo golpe en la región lumbar con la barra que sirve para aislar al empleado del público, y tuvo que ser curado en la Casa de Socorro del distrito del Hospital, donde calificaron

NUESTRAS HOJAS REGIONALES

SE PUBLICA LOS JUEVES

GALICIA

INTERES PARA LA CORUÑA

Tranvía eléctrico á Betanzos

Una necesidad que viene sintiéndose cada día más intensamente en la capital gallega, la de contar con fáciles y rápidos medios de comunicación con su hermosa campiña, las encantadoras y populosas aldeas en ella existentes y los importantes centros de población de la provincia por su relativa proximidad...

Coruña, sabiendo explotar bien los recursos de sus campos, y en especial los incomparables campos mariaños, y en contacto, cómodo y hacendoso, con las vecinas ciudades de Betanzos y Ferrol, y los pueblecillos más ricos en bellezas naturales, podría contar con una prosperidad notoria.

Solo reflexionando en la necesidad que se ofrece al veraneante una playa que sea digna de rivalizar con las que en Santander, Gijón y Bilbao se le brindan, se ve la locura que compete con la «concha» de San Sebastián ni precisa de ello La Coruña, y conviniendo en que Riazor no ofrece las condiciones debidas, es imposible negar la utilidad de establecer comunicación directa entre la capital y algunos de estos hermosos playazos, que aliendo de ellas por las rías mariañas se encuentran.

El tranvía eléctrico de La Coruña á Betanzos, pasando por Sada y por la carretera costanera, que á esta villa une con la antiquísima Brigantium, llenaría una porción de necesidades, cumpliría fines muy beneficiosos y proporcionaría además una salida ocasional de emplearse con éxito el capital gallego, porque había de ser un negocio positivo.

Existe el correspondiente proyecto—según se nos ha dicho—registrado en el ministerio de Fomento. La realización del mismo ha sido acariciada en idea por todos cuantos testimoniaron la belleza del recorrido de La Coruña á Betanzos por Sada, su abundantísima población, sus condiciones, aptas para facilitar el que en poco tiempo el tranvía eléctrico crease allí medios e intereses que estableciesen competencia brillante con los más famosos puntos veraniegos, y, en fin, todo aquello que puede prometer al proyecto un éxito irrefragable.

Es necesario estimular al capital, premiar estrepitosamente la conveniencia, la utilidad y el porvenir—económico, sobre todo—de ese tranvía, que en otra región más activa y práctica ya llevaría muchos años de existencia.

¿Crecéis que el de Pontevedra á Marín es más necesario y lucrativo? ¿Suponéis que no habría de poderse parangonar con el de Santander al Sardinero? ¿Pensáis que sería menor negocio que el de Madrid á El Pardo?

Antes, sin locomoción tranviaria eléctrica en La Coruña, podría ser más difícil la ejecución del proyecto; hoy, llegando el tranvía eléctrico á las puertas de la ciudad, á las afueras, pensándose en llevarlo hasta el Burgo, se ofrece al tranvía de Betanzos por Sada una facilidad evidente.

Es preciso iniciar una campaña á su favor. Nosotros intentamos darla calor, acompañarla con el cariño que se merece. Urge que La Coruña se cerciore de lo que podría beneficiarla una obra así. Cada día le es más imprescindible acudir al campo, expansionarse comunicándose con las poblaciones vecinas; sin disputa, el derrotero más populoso y atractivo, saliendo de la capital, es el que se sigue por el Burgo, San Pedro de Nos, Oleiros, Sada, Bergondo, Betanzos. De esta ciudad, por la misma línea ferroviaria, á Puente deume y Ferrol, puede irse con gran facilidad actualmente.

Hecho el tranvía eléctrico de La Coruña á Betanzos, lograrían las dos ciudades emanciparse del servicio pésimo que les proporciona la Compañía del Norte, y la primera, establecer un medio más directo de comunicación con la ciudad departamental, con Ferrol.

Distancias, horarios, riqueza de población, movimiento viajero actual y futuro, cuantos datos sean necesarios para demostrar la conveniencia y la utilidad del tranvía eléctrico que es preciso llevar á vías de hecho, nos ocuparán en sucesivos artículos.

Sea este como un anticipo de nuestro propósito: invitar á todos los amantes de La Coruña e interesados en su bien, y á los capitalistas que quieran lanzarse á un negocio convenientísimo á que promuevan una campaña eficaz y práctica para realizar prontamente el proyecto de tranvía eléctrico de La Coruña á Betanzos, atravesando las hechiceras Mariñas.

F. H.

(De «Tribuna Gallega», de Madrid.)

Ferrocarril Pontevedra-Ribadavia

Bien por Pontevedra Dos proyectos de ferrocarriles son objeto de grandes discusiones en las provincias de Pontevedra y Orense. El de Marín-Pontevedra-Ribadavia, que completa su trazado con el de Orense-Zamora, y el de Vigo-Valladolid. Con la realización de este último, siempre el puerto de Marín-Pontevedra quedaría equipado y anulado...

por el de Vigo, no obstante no diferenciarse más que en que Marín carece de toda protección oficial y en el de Vigo se han vaciado gran cantidad de millones siendo ministro el marqués de Elduayen.

La «Gaceta de Madrid» anuncia la subasta del primer trazado, de Marín-Pontevedra-Ribadavia, que, una vez construido, quedará Marín-Pontevedra á menor distancia de Orense que Vigo, y, por consiguiente, más próximo de Madrid y de Irún que Vigo.

El tipo de subasta es de 47.611.335,35 pesetas, cantidad de la cual responderá el Estado con un interés del 5 por 100. La subasta se celebrará en el ministerio de Fomento el día 18 de Mayo, ante el director general de Obras públicas, y para tomar parte en ella será necesario depositar en la Caja de Depósitos la cantidad de 476.113,35 pesetas, bien en metálico ó en efectos públicos, adjudicándosele la construcción del ferrocarril al que se comprometa á ejecutar las obras por cantidad más reducida, y una vez adjudicada, el adjudicatario consignará la fianza de 2.350.566,78 pesetas, siendo el plazo de su construcción el de cinco años, y las obras deben ser empezadas dentro de los tres meses contados desde que en la «Gaceta» sea publicada la adjudicación.

De enhorabuena están los pontevedreses, cuyo horizonte se les ponía muy nebuloso al ver la propaganda que hacían los defensores del proyecto Vigo-Valladolid, con la ejecución del cual siempre Vigo tendría anulado á Marín-Pontevedra, por la facilísima comunicación que con el interior conseguiría una vez construido el directo á Valladolid.

Esta vez ha tenido Pontevedra un gesto gallardo, imponiéndose y consiguiendo sacar á subasta el ferrocarril que hará tocar en Marín á los grandes trasatlánticos, y que transformará completamente la vida local por su fácil comunicación con Madrid e Irún. Se debe continuar trabajando sin descanso hasta conseguir sacar á subasta el central gallego que de Pontevedra, por Lalín, irá á Lugo, y el que de Orense termina en Zamora; construídos los cuales, Marín-Pontevedra será el puerto del Atlántico más próximo de Irún y de Madrid, neutralizando Lisboa, y se convertirá en el Hamburgo español una vez abierto el canal de Panamá y terminadas que sean las obras de los ferrocarriles indicados.

La obra todavía no está concluida; debe recabarse del Estado mayor subvención para la Junta de obras del puerto.

UN PONTEVEDRES

Galicia mundial

Puede decirse que Galicia está haciendo su debut mundial. Hasta hace pocos años, muy pocos, casi nadie se ocupaba de esta hermosa región. Ahora es otra cosa.

Para los meses de verano están anunciadas varias excursiones, procedentes de Inglaterra, con objeto de visitar á Santiago, las cuales tendrán lugar por el orden que sigue:

El jueves 23 de Mayo, vapor de la Compañía Nort Deutsche.

Viernes 5 de Junio, vapor «Mantua».

Domingo 7 de Septiembre, vapor «Arcadian».

Jueves 1 de Octubre, vapor «Mantua».

Domingo 11 de Octubre, vapor «Arcadian».

En cada una de estas expediciones vendrán de 100 á 200 turistas y todos irán en trenes especiales á Compostela.

Esta es una prueba de la resonancia que Galicia lleva adquirida en poco tiempo, debido en gran parte á la preferencia que las escuadras extranjeras y los grandes trasatlánticos tienen á sus puertos.

Pero no es esto sólo lo que lleva la fama del pueblo gallego en alas de la celebridad. Sus hombres de ciencia, sus músicos y artistas han adquirido relieve mundial.

Unas veces es Pepito Arriola con su maestría que entusiasma al público en Alemania, Inglaterra y las repúblicas americanas.

Otras, Piñeiro con sus vuelos brevedos, que aplauden frenéticos los bonarenenses.

Otras, sus poetas como Rosalía de Castro y Curros Enríquez; otras, Emilia Pardo Bazán.

Quien, como Celso de la Riega, que recaba para Galicia la patria de Colón, adjudicada muy de ligero, al parecer, por los historiadores de todas las naciones á Génova.

Y así podríamos ir enumerando hechos y nombres, que trasapando los confines de la patria chica, llenan el mundo con su fama.

El debut de Galicia está hecho y su éxito asegurado; porque de día en día se ensanchará su órbita y su renombre, si bien éste ocupa ya la mayor parte del viejo y Nuevo Mundo. El comercio, la banca, el mundo financiero fijan sus ojos en esta región, porque en ella se encuentran ricos yacimientos de distintos metales, que pueden servir de base para varias industrias de una riqueza e importancia incalculable, y cuenta con manantiales medicinales que no tienen rival en el mundo, y puertos famosos, como Vigo, Villagarcía, Coruña y Ferrol.

Tiene originalidad típica, música propia, cantares honrados y sentidos, mucho más sentidos y melosos que las célebres baladas alemanas. Y á este conjunto de atractivos, belleza y poesía, se une un clima benigno, cielo alegre, tan alegre que parece repica á gloria y suenan en el espacio notas eólicas de una dulzura infinita.

Nada tendrá de extraño que esta clase de excursiones se repitan, y á las que anuncian los hijos de la Albión, sigan otras del país germano; y así, poco á poco, irán conociendo á Galicia los excursionistas modernos, como á Galicia los excursionistas modernos, como á Galicia los excursionistas modernos, como á Galicia los excursionistas modernos...

Galicia, en comunicaciones, es la región de España más abandonada. Las cuatro provincias sólo tienen dos vías férreas: la de Monforte-Coruña y la de Monforte-Pontevedra-Santiago por Orense. Por eso hoy dedicamos bastante espacio de esta Hoja á vías férreas y tranvías en Galicia.

A Virxe d'o Cristal

(Continuación.)

Entonces, unha Señora Toda de lus rodeada, D'estrelleas coroadas, Que como diamantes son, Cun mantelo n'a cabeza, De pano negro, moy lindo, Caladamente, sorrindo, Entrou pol-a habitación.

Nunca se viu n'este mundo Máis feiticiera criatura, Nin pra tan grande hermosura Comparación poud haber: Por ollos ten dous luceiros, Por dentes, perlas d'os mares, Por greñas, rayos solares, Por risa... un amañecer.

D'as orellas penduradas Leva us aretes de lume, E por gallega costume, Denge de pano sedán; Zoquiños de pau d'almeidro N'os pes de feitur' enana, Y o cinco unha muradana Con pliegos que xenio dan.

Pasiñ'á paso, chegouse A cama en que dorme Rosa, E botándolle graciosa Unha mirada d'amor, Dixolle c'un tono brande, Que música preciosa: «Rosiña, a Virxe María Traiche consolo e favor.

«En ben sey q'ua tua y-alma «Está cuberta de loito; «En ben sey que sofres moito, «Porq' hay quen duda de ti; «Pero eu, que dendes' o ceo, «Coído d'aquel que me chama, «Eu farey, sí, q' a tua fama «Quede cal foy hastr'aquí.

«Non chores, miña pequena, «Non chores máis, pastoría; «Eu velo por ti, miña, «Ti dá miña conta estás. «Martinho estará pesante «Mamá quizáis d'o que figo; «Pasado, serey contigo «N'o monte, si ó monte vas.»

Calouse Nosa-Señora Y envolta en dourada nube, Sube... que sube... que sube... Perdeuse n'a inmensidad. Rosa quedouse dormindo A seu praecer e regalo. Pronto despertará: xa o gallo Cantou, ventando a mañá.

V

—Moito madrugas uxe, Dixo Xan de Ventraças á Martiño, Topándo-o c'unha cara de forruxe Pol-a mañá moy cedo n'un camiño. —Nunca fun perguizeiro, Repuxolle Martiño de mal modo, Porque Martiño é pouco paroleiro. —Pois fillo, así é todo, Outrol-o seu negocio fan primeiro... —And'eso... qué lle queres!... Si foran como ti todol-os homes... —Olla, á mal non m'o tomes, Mais... tes pouco partidos entr'as mulleres. —Xan, levo moita presa, Porque teño que faga n'a devesa. Vou pra Porto d'Outeiro, Que sinón, ten present'o que che digo, Sobr' esas y-antras cousas que me calo Moito tería que falar contigo, Moito q' agora vale máis calal-o... —Ouga! ¡Xa t' enrabuxas! Ay, Martiño, calquera que t'escoite E ban non te coneza. Dirá que non tes mío n'a cabeza A forza de pensar dend'onte á noite. O meu conto volendo, Com'antes che decía, Non hai unha muller que non se ría D'o parviño q'és t'í... —Eu non t'entendo. Fala craro, si sabes: Pois, o demo me leve, Si dende que me dis cousas tan graves Me non tes tiritando, com'a neve. Conque... dis q'as rapazas d'o concello Falan por ahí de min! ¡Miray o diaño! ¡Pois estouches servido!... Pero teña entendido Que indo me qués cal quer o lobo ó año. Qué l'hemos de facer! Y-eu que creía —Ma... cantá! Pero vives enganado, Por q'ou cant'á noit'afaña, Dixime en certo son corta veciña, Falando de qu'estabas namorado, Que máis sorte que ti tiña-a calquera Esguizaro mirrado. De pernas tortas e de cara fera. «Ésto ben s'adiviña... Diciam' a rapaza d'o relato... Porque, depois de q'á levou o gato E cand'él vay en busca d'a sardiña...» —Cálate, Xan, e vaite; qu'ind'ó cedo, Pra que contigo un escarmento faga, Non afondes a chaga... Non me fales xa máis d'ise segredo Que pesa sobre mi com'unha praga... N'o meu pelexo ponte: ¡Que me abandonou cant'á dixeches onte?... Lisate, Xan, lisate axiña, pronto; Que, sin que nada o note nin sospeite, Cando me fagas falla, buscareite... Porque che teño que contar un conto... ¡Ladras ben... rabeáras! Mais, si cal tes maldá tiveras forza, As probas d'o que dis xa m'amostaras Sin agardar q'á gorxa che retorza. —Martiño, logo picaste! Folgárame de ver q'eras valente, Porq'ind' hay quen che dí (cousas d'a xente) Que cando c'un atopas... enfurricaste... —O que che diga tal, dílle que mente... Eu nunca de gabarme fin amigo, Nin loitas deprendin, nin o pau xogo; Pero o que me fix' unha... olla ó que digo! —Que quexira, quer non, pagouma logo. Si ti crémme non queres, O mal será pra ti; pois che prometo Que si d'oxe n'un mes conta non deres D'a honra de Rosa, á que furtach'o creto, Heiche crabal-a lengua n'un espeto Para escarmento d' homes e mulleres!

—E verdá ó que dis! —Non ch'o repito. —Pois enton... ¡hastra' agosto! —¡O dito... dito!

D'esta sorte falando, Xan de Ventraças y-o infelís Martiño Fóronse separando, E sin decir máis nada Colieron cada cal por seu camiño: Martiño triste, Xan asubiando.

O día craxexaba: D'o sol, q'á relumbiar encomenzaba, Unha franxa marea Pol-os altos petoutos s'estendía; A brisa n'as silveiras rebuldaba, Y-alá n'o ceo—pendurad'estrela— Chilraba aletxeando a cutuvia.

D'o lado de Levante, De sombra e lume pabellón flotante, Vay correndo mainiña, mainamente, Tapand'os horizontes, negra nube, E d'ela por diante Trévoa de fogo ardente E spax' húmedo cheiro á terra quente.

Martiño camiñaba, Máis triste cada vez, á toda présa. ¡Cántas bágoas choraba Por aquel camiño d'a devesa!

«Querer unha rapaza hermosa e pura; «Pedila por muller con cortesia; «Ir forrando pra boda e máis pra cura; «Gardarlle ley un día y-outro día; «Respetala, adoral con locura; «Pegar por ela choutos d'alegría; «E cand' un está lévedo, ceguño «Pola amorosa febre, «Escoitar unha noite n'un camiño: «Non te cases, Martiño, «Si non queres levar gato por lebre...»

«Traballar tod'a vida; «Andar bregando sempre c'o esta aixada «Pra conservar sin lixo, ennobrecida, «A limpa fama de meus pais herdada; «E de pronto escoitar de boc'allea «Unha mañá, n'o medio d'un camiño: «Mir'o que fas, Martiño, «Que che se rin de ti por tod'aldea...»

«Ay! co' estes comparados, «Nada os tormentos sempre d'os condenados! «Será verdá, Xan de Ventraças! ¡Dim-o! «Ten piadade de min, d'estas bagullas, «D'est' inferno en que ximo, «Devorado por dentes com'agullas! «Eu non sey si t'eeira, «Pero... ¡Virxe María! «Si dixeses verdade eu morrería... «Serálo demo! ¡Arreñegad'el sea!

Así decind'o misero labrego, Sin calma nin sosego, Meteuse n'a devesa decontado, E d'o sach'armado Comenzou sin refelgo o seu trafego.

Levaba xa Martiño, Rapaz de moito aguante, Set' horas de traballo seguídiño, Cando n'esto, de vento un remuíño, Ergueu a terra pol-a veig'adiante. A densa polvareira Escureceu o sol por un instante, Y-estremecendo val e carballeira, Rachou a negra nube de Levante O rouco son d'un trono frameante.

As gárgolas d'o ceo Esgazáronse enton' e d'o seu seo Tanta chuvia mandaron, Q'as hortas s'arrasaron, O río esbordou, cheo, Y-os álbores y- as praes esfolaron. N'a tempestad'aquela Caía com'un rayo cada gota Y-en ninguere se viu outra com'ela.

Martiño, harripado, N'o ventre es meteú d'unha cañota. ¡Qué l'import'o cuitado! Si está d'auga d'o ceo agarimado, Ay! ¡Non-o está d'a que d'os ollos bota!... «Poidera ser, decía, «Poidera ser que Rosa m'enganara? «Rosa, por quen daría, «Canto Noso Señor n'o mundo cría, «Hastr' un reino, s'en sorte me tocara? «Non pode ser, non pode ser, de fixo. «Pura com'un cristal, dix'ont'á noitre: «Pura com'un cristal!... Cando m'o dixo, «Non hay razón pra que co'a duda loite.»

M. CURROS ENRIQUEZ

(Continuará.)

DE PONTEVEDRA

En el despacho del señor marqués de Riestra recibió el Sr. Gonzalez Besada una numerosa Comisión del Ayuntamiento presidida por el alcalde, Sr. Corbal.

Después de significar ésta su gratitud al ilustre protector de Pontevedra por cuanto viene realizando en favor de nuestro pueblo, habló el Sr. Besada de varios asuntos de gran interés local.

Confirmó el Sr. Gonzalez Besada que la subasta para el ferrocarril de Ribadavia á Pontevedra será el 18 de Mayo; pero ahora falta que acudan los capitales, pues de lo contrario habrá que anunciar una nueva subasta aumentando el tipo.

En cuanto al ferrocarril á Lalín, cree que podrá subastarse antes de fin de año. Hablando del Instituto en construcción, dijo que tenía palabra del ministro de Instrucción de que muy pronto salgan á subasta las obras, no de la cubierta, sino de todo cuanto en él falta, para dejarlo por completo terminado.

Confía el Sr. Besada en obtener la construcción de adoguinado en lo que falta dentro de Pontevedra.

Hablóse de normalizar la situación del Hospital y del estado del Municipio, afirmando el Sr. Besada su criterio de que debe hacerse administración y no política.

«EL RADICAL» VENDESE EN CORUÑA EN LA LIBRERÍA DE LINO PEREZ

DE EUROPA A AMERICA

El ferrocarril Valladolid-Vigo

Para el curioso lector:

Cuantos hayan leído despacio los artículos anteriores habrán visto la importancia de la obra que se proyecta; pero no pueden aún apreciar las diferencias notables que se advierten entre el ferrocarril Valladolid-Vigo y las demás líneas proyectadas que pretenden suplirle. Suplirle, ¿cómo?

En primer lugar, la razón poderosa de acometer este ferrocarril es dar su verdadera importancia al puerto de Vigo, que hoy es feudatario de una línea secundaria y se encuentra «á respetable tiempo» de Madrid y la frontera de Irún y Barcelona.

Sin el ferrocarril directo de Valladolid-Vigo, el puerto de esta última población no puede jamás ser un puerto de tráfico mundial, porque no ofrece facilidades de comunicación por tierra; de modo que sin el ferrocarril no hay puerto, supuesto que si las obras de éste se acometieran para dotarle de muelles de primer orden, aún con ello subsistiría la dificultad de las comunicaciones directas con el Continente, pues se perdería en tierra el tiempo que se ganase por mar en la travesía.

Es más: sin el puerto «puede haber ferrocarril», pues aquél se «aproxima» á los puertos de natural tráfico, las fronteras con Francia y Madrid, sin que se pierda de vista que el ferrocarril Valladolid-Vigo «une inmediatamente al Mediterráneo y al Atlántico», lo que no hace ninguna otra línea española «de un modo directo; pero sin ferrocarril no puede haber puerto.

Entre la frontera de Irún y Vigo, por el camino más corto, se cuentan hoy 903 kilómetros y veintitrés horas. Entre Barcelona y el puerto citado median 1.323 kilómetros y treinta y dos horas. Con Madrid, la distancia es 823 kilómetros y veintinueve horas.

Hecho el Va-Vi, tendremos como distancia y tiempo: A Irún-Hendaya, 793 kilómetros y catorce horas. Economía: 110 kilómetros y nueve horas!

A Barcelona, 1.140 kilómetros y veintidós horas. Economía: 183 kilómetros y diez horas!

A Madrid, 641 kilómetros y once horas. Economía: 182 kilómetros y diez horas!

Los que suponen que las líneas en proyecto, Medina-Benavente y Zamora-Orense, podrían aminorar la distancia con Madrid supliendo el Va-Vi, sufren una tremenda equivocación que es preciso hacer resaltar, no por el prurito de combatir aquellos proyectos, que eso no entra para nada en nuestro interés, sino por no perjudicar el verdadero de España en esta obra de carácter mundial, con la que se ahorrará el Estado unos millones.

Aun hechos aquellos ferrocarriles, la distancia con Madrid es por nuestra línea 31 kilómetros más corta que por Zamora-Orense y 103 kilómetros menos que por Medina-Benavente. Además existen siempre las ventajas respectivas, en tiempo empleado, de 5,30 y 8.

Hay que fijarse en lo referente á las horas las grandes diferencias proceden de que se comparan líneas de vía única con otra doble, y eso que no tenemos en cuenta para ello el sinnúmero de transbordos que en los empalmes de esas líneas habría que hacer, y que suponen tiempo perdido y muchas molestias y gastos, lo que se evita con el Va-Vigo.

No decimos nada respecto á la frontera francesa, porque las dos líneas citadas, que mueren más lejos de Valladolid, hacen más largo el trayecto que utilizando la línea actual del Noroeste, lo que demuestra que en ese punto para nada han de servir.

En relación con Irún, y comparadas con el Va-Vi, éste tiene 117 kilómetros de ventaja sobre el Zamora-Orense, y 181 sobre el Medina-Benavente.

Pero aún hay más. Parece que todas las provincias del Norte y Noroeste de España, y Madrid mismo, que es el principal consumidor de los productos de aquellas, se interesan en que lleguen á ser un hecho las indicaciones mencionadas sobre el facilísimo acortamiento Olmedo-Viana y la rectificación de algunos trozos de la línea de Segovia, lo que dará como resultado inmediato, y sólo por el primer concepto, un menor recorrido entre Madrid y Valladolid de 27 kilómetros, que podría llegar á 56, de realizarse el segundo propósito. De modo que ese acortamiento obtenido beneficia, igualmente que á nuestra población, á las demás situadas entre la corte, Irún y demás desde la frontera Norte portuguesa á la francesa.

Según referencias, la modificación no costaría más de nteve millones, que es curioso colocar al lado de los ciento cincuenta que para ahorrar 28 kilómetros entre Madrid y Barcelona gastaron los catalanes en la línea que llaman «de los directos».

Resultado de ese acortamiento, que parece ser va por buen camino, sería en primer lugar producir un ahorro en la economía nacional de más de tres millones de pesetas anuales, volver á dar á Valladolid la supremacía que antes de construirse los ferrocarriles tuvo en las comunicaciones y hacer que por el ferrocarril Valladolid-Vigo fuese menor la distancia de Madrid á Benavente, y, por tanto, á la Coruña por Astorga, que por el proyectado de Medina á Benavente. Cerca de cuatro horas y 93 kilómetros se economizarían, con ventaja sobre este último de 11 kilómetros y la doble vía.

Entonces Vigo no quedaría más que á 614 kilómetros de Madrid, que podrían hacerse en diez horas.

Bien se ve, por tanto, que el ferrocarril Valladolid-Vigo, si tiene una enorme transcendencia para el tráfico intercontinental, no tiene menor para el nacional, y su influencia en las comunicaciones del Norte de España será tan positiva «que favorecerá inmediatamente á todo el país», con lo que se afirma el carácter de eminentemente nacional que le concedemos.

Los efectos económicos, al comparar aquellos proyectos con éste, son más sorprendentes.

Ya se ha dicho que las obras de los dos citados ferrocarriles oscilan entre 201.640 pesetas y 1.120.000 por kilómetro—para vía uni-

La provincia de Pontevedra en la Exposición de Turismo DE LONDRES

Labor del Comité ejecutivo

Prosigue activamente sus trabajos el Comité ejecutivo de la Junta provincial, encargado de organizar la concurrencia a la Exposición de Turismo de Londres.

Informes de los alcaldes

El alcalde de Pazos de Borben ha remitido informes sobre todos los puntos comprendidos en el cuestionario del Comité.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios. Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

Corridos de caballos bravos

Entre las cintas cinematográficas que el Comité se propone obtener, figura una que ha de llamar la atención.

Se trata de unas que pudieran llamarse corridos de caballos salvajes, que todos los años se verifican en los montes de Oya.

Los vecinos de este municipio son poseedores de numerosas cabezas de ganado caballar, al que tienen todo el año en el monte sin cuidarse de él hasta que llega la época de recoger las crías.

Esta operación se hace en Mayo ó Junio, durante tres domingos consecutivos. Al efecto se reúnen todos los vecinos en sitio determinado, con sus familias, llevando las meriendas y después de un previo acoso por todos los montes que allí son muy extensos, pues el Ayuntamiento de Oya es de los que mayor número de hectáreas posee de ellos en Galicia, conducen el ganado a un terreno cercado, donde a lazo, cogen las yeguas y sus crías, derribándolas después a tierra los dueños entre padres é hijos, hombres y mujeres, y en medio de una confusión y gritaría que hace más extraordinario el cuadro.

Una vez sujeta la bestia, le cortan la crin si es de las viejas y le ponen la marca á fuego si es que no la tenía ya de años anteriores por haberse librado de otros acosos. Después la sueltan nuevamente.

También marcan y sueltan á las crías que quieren dejar para la reproducción. A las que se proponen llevar para domarlas y venderlas, las sujetan con cuerdas y entre toda la familia, tirando unos por un lado y otros por otro, las conducen á su finca y las encierran en la cuadra. Algunas semanas después y merced al tratamiento á que los aldeanos los someten, ya los potrillos se hallan en plena sumisión y obediencia.

Los aldeanos que no se cuidan para nada durante el año de sus bestias, saben no obstante si las yeguas las van á regalar con algún potrillo al llegar la primavera y cuando llega el momento del acoso y captar, á pesar de la gran cantidad de cabezas que se reúne, no hay discusión alguna sobre la propiedad del animal.

Únicamente se cuenta que en cierta ocasión se disputaron dos campesinos la pertenencia de un potrillo, y esto fué debido á que el animalito se había acostumbrado á mamar de dos yeguas de distinto dueño.

La idea de esta cinta que recogerá escenas de las cuales en casi toda Galicia no se tendrá la menor noticia, no obstante ocurrir en su seno, ha sido sugerida al Comité por el ingeniero jefe de Montes de esta provincia don Rafael Areses, uno de los más entusiastas cooperadores con que cuenta la Asociación de Turismo de Vigo.

El comandante del «Perla»

El ilustrado comandante del cañonero «Perla», de servicio en el Miño, ha ofrecido al Comité su cooperación para cuanto esté en su mano, á fin de facilitar las gestiones de aquel y contribuir á que España haga un brillante papel en la exposición de Londres.

Las pesqueras de Arbo

Se están recogiendo datos en el Miño á fin de escoger el momento más oportuno para impresionar la película de aquel río, con escenas de la pesca de sábalos y lampreas.

The West Galicia

El gerente de la Compañía ferroviaria The West Galicia, D. Juan Trullo, ha acogido con el mayor entusiasmo la idea del Comité de hacer una cinta de Pontevedra á Santiago y le ha ofrecido toda clase de apoyo, incluso poner un tren especial, si es preciso.

Castillos y palacios

El Comité se ha dirigido á las marquesas de Pazo de la Merced y de Camarasa, á los marqueses de Mos y Aranda, al conde Priego, á D. Enrique Lloria, D. Amalio Taboada y D. Carlos Bárcena, pidiéndoles fotografías y datos de los castillos y casas solariegas que poseen en esta provincia.

Industrias gallegas

Han anunciado al Comité que concurrirán á la Exposición, con sus productos, la Sociedad La Toja y el Balneario de Catoira.

«TRIBUNA GALLEGA»

Hemos visto el segundo número del periódico decenal «Tribuna Gallega», que se publica en esta corte.

Consta de seis páginas, admirablemente presentado, y en él se defienden exclusivamente intereses regionales.

La dirección está á cargo de D. Eugenio Eliees, y la gerencia, de D. Ramón de Artaza, siendo el redactor jefe D. Fernando Herce.

Estando al frente de «Tribuna Gallega» personas de tanto relieve en el campo de la literatura, le auguramos un brillante porvenir.

A dicha publicación, nuestro saludo más sincero.

DE ALLENDE EL MAR

Carta de Cuba

El Casino Español y el Centro Gallego

La determinación del Casino Español, de la Habana, de no admitir como socio á D. Eugenio Mañach, vicepresidente del Centro Gallego, ha armado tal polvareda, que es imposible predecir adónde podrán llegar las consecuencias que de tal actitud se deriven.

Gran número de socios del Centro Gallego han celebrado una importante asamblea en la terraza del teatro Politeama, con objeto de cambiar impresiones respecto á la conducta que debe seguir el Centro Gallego ante el acto realizado por el Casino Español.

Todos los allí congregados han hecho suya, como colectiva, la ofensa inferida al Sr. Mañach. Hubo discursos vehementes y proclamas de procedimientos violentos para los que, guiados según uno de los oradores, por una soberbia rayana en locura, osaron escarnecer el nombre de la colonia gallega, lastimando la honorabilidad de uno de sus representantes.

Como se ve, la cosa vale la pena de que se le dedique un poco de atención. Y yo así lo hago, reservándome hacer un juicio propio para cuando el asunto quiera otro aspecto.

Entretanto, presenciamos los acontecimientos con la serenidad y ecuanimidad que el caso requiere.

Las expulsiones de españoles

Vuelven las expulsiones de españoles á ser la obsesión de los Gobiernos de Cuba. Hace dos años, fué el Gobierno de José Miguel quien decretó la expulsión de más de veinte súbditos españoles, por sustentar ideales en pugna con las leyes estatuidas.

Por aquel entonces, los diarios desafectos á la política del ex presidente Gómez, agitaron el ditirambo en contra de tales procedimientos por considerar que así se destruyera la esencia de la constitución.

La honradez informativa impone este deber.

Una junta acci...

El día 15 celebró junta general el Gallego. En ella dióse posesión de su cargo á los candidatos triunfantes en las elecciones. Informó de la labor realizada durante el año de 1913 por la directiva Comisión de glosa.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

El Sr. Mañach solicita de los socios to y disciplina para hacer cargos a la de gobierno. Las censuras a la gestión directiva arcaica y se promueven ligeros cambios.

Concretados algunos cargos a comisión de glosa, se somete el informe a la discusión de la junta.

ca, enorme inconveniente que imposibilita todo tráfico intensivo.

Es decir, que para el capital aquellos ferrocarriles tendrían que rendir un beneficio que oscilase entre 10.000 y 50.000 pesetas, por término medio, para dar escasez a un interés neto del 5 por 100.

¿Sería esto posible? Analicémoslo. En las líneas españolas los gastos por kilómetro oscilan entre el 50 y el 60 por 100 del ingreso bruto kilométrico.

Y es posible que eso pueda realizarse? No. Ahí está, por ejemplo, una base cierta de comparación en el ferrocarril de Medina á Zamora, que sirviendo zona igual por su situación y riqueza á la que más ingresos puede dar el Medina-Benavente, con la ventaja de tener por extremo á una capital, no produce más de 7.200 pesetas por kilómetro después de cuarenta años de explotación.

Y no hay que pensar que esa línea, no reduciendo ventaja alguna para el tráfico de tránsito, pueda aumentar sus ingresos por ese concepto. Igual sucede con la línea del Zamora-Orense, agravados los términos en tal medida que acusaría un déficit anual de más de 79.000 pesetas por kilómetro, porque aun concediendo que pudiera disfrutar de un tráfico de 45.000 y 50.000 pesetas por kilómetro, cosa imposible, dada su nula influencia en el gran tráfico de tránsito, de esa cifra no podría pasar por la sencillísima razón, ya demostrada por la experiencia en todo el mundo, de que la capacidad de circulación de trenes en vía única para líneas de servicio general, no permite el poder obtener aquellas cifras.

De ahí que ese ferrocarril, sin servir como el Valladolid-Vigo á los intereses generales de la nación, la habría de costar, cuando menos, anualmente, para sus 256 kilómetros de longitud, el 5 por 100 de la garantía de su presupuesto de 237 millones, es decir, más de 12 millones de pesetas anuales.

Ahora bien; construido el Valladolid-Vigo, es fácil acometer los ramales Zamora-Sanabria, Medina-Benavente y «Allariz-Orense, con vía ancha más económica ó en vía de metro, lo que haría bajar enormemente el gasto de la construcción y, por tanto, el coeficiente de interés al capital empleado; aquéllos recargarían una razonable cantidad por kilómetro, favorecidos por el progreso de la gran línea intercontinental, y su explotación dejaría de ser, como lo es hoy, una halagadora utopía que puede costar al Estado una respetable suma de millones arrojada al vacío.

Resumiendo: la construcción del ferrocarril Valladolid-Vigo es más económica que para los citados ferrocarriles en proyecto, rinde resultados incomparablemente superiores y concede al capital un beneficio mucho mayor que el que pueda suonerse á acuñadas, aun apelando éstas al socorrido argumento de forzar el cálculo de ingresos en condiciones desconocidas para las líneas de más tráfico del mundo entero.

(De «El Norte de Castilla».)

La cuestión foral gallega

Todos recordamos los Juegos Florales que se celebraron en Compostela el año 1912, durante las fiestas del Apóstol.

A más de otros temas de interés para la región gallega, figuraba en ellos un tema que se hizo interesante para los economistas y que promovió agitación entre la clase agrícola de Galicia. Nos referimos á la cuestión foral.

Entonces fueron varios los intelectuales que se dedicaron á rebucar en los archivos para estudiar el origen del foro y del subforo, y presentar, á su manera, una solución que resolviera más ó menos radicalmente el debatido problema foral.

Uno de estos intelectuales, el ilustrado abogado, notario de Cangas, D. Julio Alonso Sánchez, escribió un trabajo lleno de erudición y de amenidad, que no llegó á tiempo al concurso por ser terminado en época extemporánea.

Guardó modestamente su trabajo el señor Alonso, no pensando darle publicidad. Pero por mediación de un aficionado á esta clase de estudios, llegó á nuestras manos una copia.

Y nosotros, que no queremos ocultar nada de cuanto interesa á la opinión pública, y menos á la sufrida clase agrícola, comenzamos hoy la publicación de ese trabajo que llamará la atención y que recomendamos á los lectores.

Helo aquí:

«Memoria sobre foros y subforos y medios de proceder equitativamente á su desaparición.

Dispuesto á escribir una pequeña memoria que responda al enunciado del tema sobre el

que me propongo discurrir, he enredo acertado y conducente añadir insignificantes datos que vengan por modo directo á ilustrar la cuestión, haciendo desaparecer algunas sombras que se proyectarían en el caso de fijarme solamente en los términos escuetos del tema; y de esta suerte los tales datos, en gran parte, cumplen no solamente con este cometido y servirán además de premisas y antecedentes para la solución del problema.

Parece ser, y así lo asientan autores graves, que la etimología del foro ó fuero proviene del griego «phoreum», que significa llevar.

Esta elemental idea no llega siquiera á hacernos vislumbrar el todo ó significado total del foro, ya en su nacimiento, ya en su desarrollo progresivo, ni menos en su estado actual, reducido á términos de desequilibrio y separación del verdadero «substratum» de tal derecho real y contrato.

Sucedáncamente al foro primitivo y constituyendo una trasgresión jurídica con lamentables consecuencias económicas y sociales, como demostraré más adelante, surgieron los subforos, dependencia y derivación del contrato principal.

No bastaba todo ello; en el siglo XV, como creo fundadamente, aparecieron en Galicia las rentas en sacco ó «sizas», verdaderos censos consignativos que tomaron todas las exterioridades del foro y agobiaron desesperadamente más aún á la agricultura.

Tal es «en nómine», el cuadro de instituciones que vamos á estudiar.

Puede afirmarse rotundamente que el pueblo padre ario no conocía la propiedad inmueble privada; el suelo pertenecía á la comunidad. En su larga emigración desde el Asia central hasta los territorios europeos donde fincó y se arraigó con los diversos nombres de celtas, itálica, germanos y esclavos, no practicó ni pudo practicar la agricultura en forma tal, que con el trabajo propio y los instrumentos groseros que entonces se aplicaban al laboreo pudieran incorporar á su personalidad y adscribir á su caudal propio y exclusivo ni la tierra cultivada ni los pastos y los bosques. Pueblo esencialmente pastoril y ganadero, en sus emigraciones anuales—ver sacrum—iba invadiendo el continente europeo, como olas de un mar cuyo flujo y reflujo sólo conocía el Supremo Creador.

No apareció tampoco la propiedad privada cuando vinieron los pueblos autóctonos ó aborígenes, pasaron los arios de nómadas al estado sedentario, ó sea cuando reemplazaron la casa por la tienda. En los pueblos venidos había la propiedad común de la tierra cultivada y el cultivo colectivo, y al hacer la incorporación de personas y cosas el conquistador, surgió la relación de vasallaje, diferente de la esclavitud, pues ésta es una sumisión absoluta al dominio del señor y aquélla, y por ella sólo se imponen ciertas prestaciones en servicios ó en cosas. Tácito describe tal estado de vasallo ó siervo—Germ. c. 25—: «Suam quisque serem suos penates regit—frumentum modum dominus aut pacovis aut vestis ut colono impingit et servus hactenus parat».—Tal es la relación de obediencia del cliente con el patrono en los primeros albores de Roma, obediencia que etimológicamente se refiere al «clientus» griego, escuchar. Todos los clientes forman la «gens», y bajo el amparo de la religión vive en aquella relación el cliente, pues, en otro caso, «patronus si client fraudem fecerit, sacer esto».

Mas en cuanto á la propiedad privada, y circunscribiéndonos al pueblo romano, vemos que Rómulo dividió la tierra y constituyó el feudo hereditario—«heredium»—compuesto de dos «jugera». Al referirse á este punto, el concienzudo historiador Ihrig afirma que «las gentes itálicas no pueden haberla traído (propiedad privada) del país donde fueron iniciadas en la agricultura; más bien la habrán encontrado establecida en uno de los pueblos de su pequeña patria».

A la par de esta propiedad privada vemos que los «patricios», independientemente del «populus», se reservaron bienes considerables en que descansaba su importancia social y política, y en consecuencia pudo Festus afirmar: «Patres senatoris ideo abellati sunt, quia agrorum patris attribuebant tenioribus (per inde) ac liberis prius». Estas tierras las daban los patricios á sus clientes en precario, aumentando de esta guisa el número de éstos y los frutos de su capital territorial.

(Continuará.)

Se ha puesto á la venta el interesante folleto de propaganda republicana titulado «REPUBLICA», del cual es autor nuestro querido amigo y correligionario don Florentino Condo, de Salamanca. Las personas que deseen adquirirlo pueden hacer los pedidos á la Administración de este periódico, acompañando el importe de los «ejemplares que lo constituyan».

PRECIO DE CADA EJEMPLAR, 50 CENTIMOS.

EL ALMACÉN DE Antigüedades POR CARLOS DICKENS

—La criadita estaba en actitud humilde delante de miss Brass, y tenía baja la cabeza.

—¿Estás ahí?—dijo Sara.

—Sí, señora—fué la respuesta de una voz débil.

—Apártate más de la pierna de carnero, porque si no, ya sé que te abalanzarás á ella.

La muchacha se retiró á un rincón, mientras Sara, cogiendo una llave del bolsillo y abriendo la alacena, sacaba las sobras de un plato terrible de patatas frías, que parecían tan fáciles de comer como un trozo de granito. Colocándolo delante de la criadita, le mandó sentarse; entonces tomó un cuchillo de cocina y lo repasó enérgicamente sobre el trinchante.

—¿Ves esto?—dijo, cortando una lonjita de carnero como de dos pulgadas, después de todos aquellos preparativos, y presentándosela en la punta del trinchante.

La criadita la miró bastante intensamente para verla en todas sus partes, dada su pequeñez, y respondió: «Sí.»

—Pues entonces no vayas á decir nunca que aquí no te damos de comer. Anda, despacha eso.

Quedó despachado pronto.

—¿Necesitas más?—preguntó Sara.

La hambrienta criatura respondió con un débil «no». Evidentemente la marcha de aquel diálogo era ya cosa convenida.

—Se te ha dado de comer una vez—dijo Sara, resumiendo los hechos—; has comido todo lo que podías; se te ha preguntado si querías más y has respondido que no. ¡Conque no vayas á decir nunca que te ponemos á ración; miralo bien!

Diciendo así, Sara quitó el plato de carnero, cerró la alacena, y acercándose á la criadita, se estuvo mirándola mientras concluía las patatas.

Era evidente que en el dulce corazón de miss Brass fermentaba un rencor extraordinario, y que eso debía ser lo que le impulsaba, sin el menor motivo aparente á dar á la niña de plano con el cuchillo ya en la mano, ya en la cabeza, ya en la espalda, como si le fuese completamente imposible estar tan cerca de ella sin favorecerla con algunas suaves caricias. Y no fué poca la sorpresa de mister Swiveller al ver á su camarada, después de retroceder algunos pasos de espaldas á la puerta, como si hiciese esfuerzos para retirarse sin poder conseguirlo, lanzarse de pronto hacia adelante, caer sobre la criadita y emprenderla á puñetazos con ella. La víctima gritaba, pero reprimiéndose, como si temiera «alzar la voz», y Sara, desahogándose con un polvito de rapé, subió la escalera en el momento mismo en que Swiveller llegaba sin contratiempo al despacho.

El caballero, entre otras singularidades—y tenía buen acopio de que ofrecía cada día nuevas muestras—, atestiguaba un interés de lo más vivo y extraordinario por las hazañas de Polichinela. En cuanto llegaba á Bevis Marks la voz del héroe, aun de larga distancia, el caballero, así estuviese acostado y dormido, saltaba de la cama, se vestía precipitadamente, buscaba el sitio á toda prisa, y aco continuo volvía á la cabeza de una larga procesión de ociosos, en cuyo centro venían el teatro y sus propietarios. Al instante se armaba el tablado frente á la casa de Mr. Bras; el caballero se instalaba en su ventana, y daba principio la diversión con su acompañamiento llamativo de pifano, tambor y aclamaciones, llevando de la consternación más profunda á los pacíficos amantes del trabajo que habitaban aquella calle silenciosa. Podía esperarse que concluida la representación, actores y espectadores se dispersarían; pero el epilogo era tan deplorable como la representación, porque, no bien había muerto el diablo, cuando el caballero mandaba subir al director de los títeres y á su socio, los obsequiaba con licores fuertes—sostenía con ellos largas conversaciones cuyo objeto ningún ser humano podía penetrar. Pero el secreto de tales conversaciones era de escasa importancia. Baste saber que, mientras tenían efecto, el gentío de afuera seguía estacionado junto á la casa; que los chicos tocaban el tambor á puñetazos é imitaban

á Polichinela con sus voces atipladas; que la ventana del despacho se oscurecía con las narices pegadas á ella, y el agujero de la cerradura se iluminaba con el brillo de los ojos en acecho; que cada vez que asomaba á la ventana de arriba el caballero ó alguno de sus convidados, ó con solo que se divisara la punta de sus narices, salían gritos de execración de la multitud desatendida, que seguía firme, rugiendo y aullando, y negándose á todo consuelo, mientras no le devolviesen sus hombres para escoltarlos á otra parte; baste saber, en fin, que Bevis Marks estaba alborotado y revuelto con esos movimientos populares, y que la paz y la tranquilidad habían abandonado sus dominios.

Nadie estaba más indignado por esos hechos que Mr. Samson Brass, el cual, como en manera alguna podía resignarse á perder tan preciosos inquilino, juzgaba prudente devarar los ultrajes, como se embolsaba el dinero, y desquitarse, poniendo á prueba al público que se agolpaba á su puerta, por los pequeños medios que encontraba á mano: medios limitados á rociar las cabezas de los espectadores con agua sucia arrojada por regadores invisibles, á dispararles desde el tejado pedazos de tejas y yesones, y á ganar á los aurigas de coches de alquiler para que diesen la vuelta de repente á la esquina de la calle y pasasen á la carrera por en medio de la multitud. A primera vista sorprenderá á los poco reflexivos que Mr. Brass, hombre de la profesión, no hubiese demandado judicialmente á los principales promovedores del daño; pero tengan á bien recordar que, así como los médicos rara vez usan sus propias re-

etas, y los teólogos no siempre predicau lo que predicán, así las gentes de justicia tienen sus escrúpulos en materia de ley con sus cosas, sabiendo, como bien, que es un instrumento afilado de cierta aplicación, muy costoso de manejar, y más notable por su finura que por su fuerza, que por su exactitud que por sus partes dañadas.

—Vamos—dijo Brass una tarde—tenemos dos días sin Polichinela. Me gratará que se hayan largado al fin.

—¿Por qué te alegras?—replicó Sara. —¿Qué daño te hacen?

—¿Pues señor, que estamos bien! La mujer está!—gritó Brass, saltando de pluma con desesperación. —¿Habría visto animal que más lo saque á tus sus casillas!

—¿Bien; pero ¿qué daño te hacen?—dijo Sara.

—¿Qué daño!—gritó Brass—. Te rece poco que vengan á armar una guerra constante y á aullar todos los días las mismísimas barbas de uno, distribuyendo de sus quenaceres y naciéndole chinchar los dientes de cólera? ¿Te parece poco que nos quite la luz; y nos socorra é intercepte la vía pública una chusma de vocingleros y becerras que deban las gargantas de... de...

—¿Bronce—siguió Swiveller.

—¿Ah! Sí, de bronce—dijo el procurador, mirando á su amanuense, para aclararse si se había sugerido la palabra de buena fe y sin ninguna intención niestra—. ¿Te parece poco todo esto?

El procurador se detuvo en su tarea, escuchó un momento, y reconoció la voz tan conocida, se quedó con...

«EL RADICAL» VENDESE EN LA LIBRERIA DE LINO PER...

(Continúa en quinta página)

## Nuestro comercio exterior

Los cereales en 1913.— Las importaciones de cereales realizadas en los tres años últimos han sido las siguientes:

De trigo, 134.102.216 kilogramos en 1911; 41.980.788 en 1912, y 174.311.264 en 1913. De su harina, 59.381, 79.881 y 88.034. De maíz, 144.401.363, 174.019.211 y 568.981.721. De cebada y demás cereales, 5.714.596; 1.533.340 y 38.325.553.

Esas importaciones representaron los valores que se expresan a continuación: Las de trigo, 29.033.108 pesetas en 1911, 9.237.973 en 1912 y 38.318.479 en 1913. Sus harinas, 19.299, 25.562 y 25.170. De maíz, 23.405.221, 27.843.074 y 91.037.076. De cebada y otros cereales, 865.807; 283.011 y 5.748.812.

Sus harinas, 14.209, 9.847 y 11.034 pesetas. Como puede advertirse, el aumento de importación ha sido grande; pero la de maíz superior a 91 millones de pesetas, es extraordinaria.

En toda casa bien administrada se usan los carbones de La Calera, porque son los más baratos, a pesar de ser los mejores. Vean el anuncio.

## LA "GALETA"

La de ayer contiene las siguientes órdenes y decretos:

**HACIENDA.**— Declarando jubilado a don Luis Sánchez Molero y Torre, cesante del destino de delegado de Hacienda, dieciocho de la provincia de Granada, con la categoría de jefe de Administración de primera clase.

**INSTRUCCIÓN PÚBLICA.**— Haciendo extensivo a las Escuelas Normales lo prevenido en el decreto de 11 de Abril de 1913 sobre el plazo de admisión de solicitudes de examen.

**ADMINISTRACIÓN CENTRAL.**— *Estado.*— Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en Riga del subdito español Enrique Fanceira y Sesselé.

Consejo Supremo de Guerra y Marina.—Relación de las pensiones declaradas por este Consejo Supremo durante la primera quincena del mes actual.

**Hacienda.**—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Acuerdos adoptados por esta Dirección general, recaídos en la reclamación de Obligaciones procedentes de Ultramar.

**Instrucción pública.**—Subsecretaría.—Nombrando catedrático numerario de Economía política y Hacienda pública de la Facultad de Derecho de la Universidad de Oviedo a D. Isaac Galcerán Cifuentes.

Idem auxiliar numerario del primer grupo de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central a D. Manuel Hilario Ayuso e Iglesias.

Registro general de la Propiedad intelectual. Obras inscritas en este Registro general durante el cuarto trimestre del año próximo pasado.

Dirección general de primera enseñanza.—Autorizando a doña María de los Dolores Herero para tomar posesión en la Normal de Barcelona del cargo de profesora auxiliar de la Sección de Letras de la Normal de Maestras de Baleares, para la que ha sido nombrada, y concediéndola cuarenta y cinco días de permiso sin sueldo.

**Fomento.**—Canal de Isabel II.—Resultado del vigésimo primer sorteo de amortización de cédulas garantizadas de este Canal.

## GACETILLAS

La Inspección general de Sanidad exterior anuncia en «Gaceta», a los efectos del vigente reglamento de Sanidad, que según noticias recibidas en dicho Centro, en la Zauyia de Sidi Simani, próxima a Mazagán (Marruecos), se ha desarrollado una enfermedad, que produce entre los moradores mortalidad extraordinaria, y que, aun desconocida hasta ahora, hace presumir, como más verosímil, se trata de peste.

Hoy, a las siete de la tarde, D. Eduardo Gómez de Baquero dará en el Ateneo de Madrid una conferencia sobre «Enseñanza de la Literatura».

A contar del 20 de Marzo, saliendo de Madrid, y del 21, saliendo de Sevilla, se pondrá en circulación un nuevo tren de lujo, llamado Andalucía-Expres, compuesto de coches de butacas, dos coches-camas de la Compañía Internacional y de coche-restaurant entre Córdoba y Sevilla.

El precio del suplemento por la cama será

como en los trenes expres números 91 y 92, de 22,60 pesetas, por cualquier trayecto entre Madrid y Sevilla.

Hoy jueves, de diez a doce de la mañana, se curará gratis a los pobres en el establecimiento de Aguas Oxigenadas del Retiro la ciática y el reumatismo articular subagudo y crónico con las inyecciones de suero gaseoso oxigenado.

Curación gratuita de la diabetes con las inyecciones oxigenadas.

### «La Producción Nacional»

Es verdaderamente notable el número rotunda de esta interesante revista, dedicada principalmente a defender la producción nacional.

He aquí el sumario: *Los productos españoles y una ley incumplida. La gestión del señor Ugarte. Los trabajos del señor ministro de Hacienda. Campesinos experimentales. Al temple. Empleo de los abonos nitrogenados. Alimentación del ganado. El 10 por 100 de los aprovechamientos forestales. Del ministerio de Fomento. Bolsas nacionales. Estadística de nuestra exportación e importación vinícola en 1913. La producción del manzano. La minoría liberal y el problema agrario.*

La información comercial es amplísima, porque abarca las cotizaciones de todos los productos del país sin omitir uno solo.

En su próximo número publicará *La Producción Nacional* interesantes declaraciones del señor ministro de Fomento.

### El Laurel de Baco

Esta importante Sociedad, celebrará Junta general reglamentaria el día 30 y siguientes del actual, a las dos y media de la tarde, en el salón de actos de su domicilio social, plaza de la Moncloa, núm. 6 (fábrica de cerveza).

Orden del día:

Primero. Lectura y aprobación del acta de la Junta general anterior extraordinaria.

Segundo. Lectura de la Memoria anual y de los balances y cuentas para su aprobación.

Tercero. Lectura de la Memoria descriptiva de orden interior.

Cuarto. Proposiciones del consejo.

Quinto. Proposiciones de señores accionistas.

Sexto. Preguntas e interpelaciones.

Séptimo. Elecciones.

## Movimiento teatral

**PRINCESA.**—Por faltar algunos detalles para completar la mise en scene, se ha aplazado para la semana próxima el estreno de «El destino manda» (Le destin est maître), traducción que ha hecho Jacinto Benavente de la obra de Paul Hervieu.

A los poseedores de localidades que no estén conformes con este aplazamiento se le devolverá el importe de ellas en la Contaduría del teatro hasta el sábado 21, a las once de la noche. Las localidades no devueltas dentro de ese plazo se entenderá que aceptan el traslado del estreno.

**Últimas representaciones de «La Malquerida».**—A ruego de gran número de personas que no pueden asistir a las funciones por la noche, hoy jueves (día festivo), a las cinco y media de la tarde, se verificará una función extraordinaria, popular y a mitad de precios, con la 76 representación de «La Malquerida», el drama de Jacinto Benavente, que tan colosal éxito ha obtenido, y el monólogo de López Montenegro «Yo amo, tú amas...»

Por la noche, en función popular, y a mitad de precios, «La noche del sábado».

Mañana viernes (17 de estrenos), por la noche, a las nueve, «La noche del sábado».

**GRAN TEATRO.**—Con la revista de gran espectáculo «Los dioses del día» debutó anoche el primer actor Alberto López, cuyos éxitos en América le han dado gran popularidad.

Alberto López confirmó en un todo su buen nombre, pues se trata de un actor de mucho saliente cómico.

El público le dispensó una cordialísima acogida.

Por la noche, y con la obra nueva de extraordinario éxito «La muñeca del amor», para cuyas representaciones se agotan las localidades, hizo su presentación el celebrado primer actor Valentín González, que de tantos prestigios goza en nuestro país.

Su labor, de buen gusto, y su arte como cantante, le valieron un señalado triunfo personal.

Hoy, con motivo de la festividad de San José, se darán en este teatro las siguientes funciones: A las cinco (sencilla), «Los dioses del día», a las seis y cuarto (en doble, y como verum de gran moda, por primera vez), «La muñeca del amor», gran éxito de esta compañía; y por la noche, a las diez y cuarto (sección doble también), «La muñeca del amor» (tres actos).

miss Sara se levantaron como de mútuo acuerdo, y tomaron posiciones en la ventana; bajo la cual, y como en un sitio de honor, se habían ya establecido, lo más cómodamente que las circunstancias permitían, varias señoritas y caballeros jóvenes, encargados de la custodia de niños de mantillas, y que consideraban indispensable estar presentes con sus tiernas cargas en tales ocasiones.

Viendo que estaban sucios los cristales, Swiveller, según una costumbre amistosa establecida entre él y Sara, desprendió el tocado obscuro de la cabeza del dragón, y con él quitó cuidadosamente el polvo a la vidriera. Al tiempo que se le entregaba y ella se lo ponía de nuevo con una perfecta calma y una completa indiferencia, volvía el inquilino, seguido del teatro y los empresarios, y de un refuerzo de espectadores considerable. El encargado de mover las figuras desapareció en seguida detrás del telón, y su asociado, poniéndose al lado del teatro, examinaba al público con una notable expresión de melancolía, que fué más notable aún cuando tocó una danza escocesa en ese dulce instrumento músico llamado caramillo, sin alterar en lo más mínimo la expresión taciturna de la parte superior de su semblante, aunque los labios y la barba se agitaban necesariamente en vivos espasmos.

El drama caminaba a su desenlace, y tenía cautivada, como siempre, la atención de los espectadores. Aún no se había disipado la sensación que agita a las grandes masas al respirar al fin después de un estado en que han permanecido suspensas y sin aliento, cuando el inquilino mandó subir a los hombres,



### LOS TOROS EN MEXICO

Parece ya una cosa «fiambre» hablar de la temporada taurina en Méjico, cuando Pastor y Belmonte están en Madrid y Gaona hace días que navega con rumbo a España.

Pero los deberes de información obligan y justo es que el público sepa lo que pasó en las últimas corridas que se celebraron en tierras mejicanas.

El domingo 15 del pasado Febrero celebróse en la plaza El Toreo, de Méjico, una corrida monstruosa, de mañana y tarde. Actuaron por la mañana los novilleros Llaverrito, Solís, Chantito y Miguel Freg, y por la tarde los matadores de alternativa Pastor, Gaona y Belmonte.

Hubo premio para un matador de cada una de las categorías y para el toro más bravo.

### Por la mañana

Comenzó la corrida a las diez de la mañana, y se lidiaron cuatro toros pertenecientes a la vacada de San Nicolás Peralta, que estuvieron bien presentados y resultaron bravos y nobles.

De la labor que con ellos hicieron los diestros encargados de despacharlos, el revisador de «El Diario», de Méjico, dice lo siguiente:

### Llaverrito

Vestía de solferino y oro, y fungía como primer espada en la corrida de la mañana.

Al Llaverrito le noté cierta contrariedad; no vi en él aquel torero bullicioso y alegre de otros días; obedeciera esto a que no pudo entrar en ninguna de las corridas de la temporada?

Chi lo sé; pero es el caso que Eduardo no sacó del baúl todo ese repertorio que tiene, y se limitó a cumplir, sin hacer nada de sobresaliente, habiendo despachado a su bicho, al que toreó con precaución, de dos pinchazos, sin hacer perfecta reunión en uno de ellos, y de una estocada delantera, entrando en esta vez a herir mejor que en las dos anteriores, por lo que escuchó palmas.

### Samuel Solís

Estuvo en su toro mal y miedoso, hasta el punto de que, por lo pesado de su labor, escuchó el segundo aviso de la presidencia.

### Miguel Freg

Desde la primera vez que vi a este diestro, no sólo me gustó, sino me convenció y ahora me entusiasmo.

Aunque tiene el mismo estilo de matar que su hermano Luis, está mucho mejor que él en la suerte suprema, porque sabe irse tres de la espada admirablemente, y hacer la cruz a la perfección.

Si Miguel se «caja», si a Freg lo respetan los toros y no le dan una cornada antes de tiempo, ya vamos a tener torero por rato.

Miguel, de seguir como ha empezado, va a quitar muchos moños: va a hacerse de muchos partidarios; va a tener muchos admiradores, y va a tener muchos también que lo adulen.

Que no venga el banderillero a darle a usted consejos, como se los dieron a su hermano; ni el falso maestro a darle a usted enseñanzas, sino lo que debe usted procurar tener a su lado un verdadero banderillero de toros, como por ejemplo un Morenito de Valencia, un Blanquet, un Pinturas, uno de esos toreros viejos, y no un saltimbancu.

Que si va usted a España, procure imitar las cosas buenas del mejor torero que para mí existe, y es Rafael Gómez (el Gallo).

Ha tomado usted algo del estilo de Belmonte, y como tiene usted más facultades que el diestro de Triana, las cosas le resultan bastante vistosas.

Muy justas y muy bien ganadas fueron las ovaciones que escuchó al torrear de capa; como que uso usted al público de pie y éste no sólo se hartó de aplaudirle, sino que se le hincaron las manos de tocarle las palmas.

Y esas palmas y esa ovación estruendosa lo alentaron y le dieron más bríos, y por su valentía, por su faena de muleta, y por su monumental estocada, el jurado le otorgó a usted los dos premios, consistentes en medallas de oro, uno por lo bien que toreó y otro por lo superior que estuvo estocando.

Mi enhorabuena, mi más sincera felicitación, y no olvide usted mis consejos, sanos y desapañados, como en más de una ocasión se los di a su hermano.

—Los dos — gritó desde la ventana, viendo que sólo él que movía las figuras, un hombrecito grueso, se disponía a responder al llamamiento —. Necesito hablarles. Vengan los dos.

—Ven, Tomás—dijo el hombrecito.—Yo no soy hablador — respondió el otro—. Se lo dices así. ¿A qué tengo yo que ir ni hablar?

—¿No ves que el caballero coge una botella y un vaso?— replicó el hombrecito.

—¿Y por qué no lo has dicho primero? dijo el aludido con repentina vivacidad.—Vamos, ¿qué esperas? ¿Vas a tener aguardando al caballero todo el día? ¿Es que no tienes ninguna educación?

Con esta amonestación, el hombre melancólico, que no era otro que Tomás Codlin, hizo pasar a su amigo y hermano de profesión Mr. Harris, de otro modo Short ó Trøters, y se precipitó delante de él en la habitación del caballero.

—Vamós, amigos—dijo éste—, han representado ustedes muy bien. ¿Qué quieren tomar? Diga a ese hombrecito de detrás que cierre la puerta.

—Cierre la puerta, si puedes—dijo Codlin, oliviéndose ásperamente a su amigo. ¿Podías haber comprendido, sin necesidad de que te lo dijese, que el caballero deseaba que se cerrase la puerta.

Short obedeció, observando entre dientes que su amigo estaba muy agrinado, y expresando el deseo de que no hubiese ninguna lechería en la vecindad, porque su humor echaría a perder seguramente la leche.

El caballero señaló un par de sillas, y con ademán solemne les invitó a sentarse. Short y Codlin, después de mirarse uno a

### Por la tarde

Se lidiaron toros pertenecientes a ganaderías de la tierra, y sin que ninguno fuera un asombro de bravura, se llevó el premio el de San Nicolás Peralta.

A juzgar por lo que dice el ya citado revisador de «El Diario», de Méjico, el trabajo de Pastor, Gaona y Belmonte fué como sigue:

### Vicente Pastor

«Desuado bastante el diestro madrileño la dirección de lidia y no quiso ó no pudo establecer el orden, sobre todo en el toro de San Nicolás Peralta, en el que hubo un herradero desenfrenado, una inmundicia capen».

Tampoco fué Vicente el diestro de otras tardes, de trabajador y de seguro al estoquear, y he venido notando en el madrileño que en algunos toros, a la hora suprema hace muy pesadas las faenas.

Lo que si no se le puede negar a Vicente es lo bien que está colocado en la plaza y la providencia para todos los que torear a su lado.

A Juan Belmonte le salvó de ir a la enfermería, durante la lidia del toro de San Nicolás Peralta, y al Morenito de Valencia le salvó también de ser empitonado al intentar banderillar al de Piedras Negras, haciéndole el quite con la muleta al salir perseguido.

Poco afortunado estuvo al estoquear a su primero, al que, en mi concepto, le equivocó la faena al torarlo de muleta, necesitando para despacharlo cuatro pinchazos, una estocada tendida y un descabello, después de siete intentos.

Con el toro de Piedras Negras estuvo Pastort valiente, lo mismo que con el de Atenco, aunque más cerca con el de Tlaxcala, al que despachó de una estocada, entrando a matar en tablas, pues el bicho, además de llegar quedado a la muerte, buscó refugio en los tableros.

### Rodolfo Gaona

Traía «el indio» ganas de torrear, y como sabe hacerlo y ayer quiso, a sus partidarios los sacó de quicio.

Se encontró Rodolfo con su primero, el segundo de la corrida, aquel negro zaino, de San Diego, que cumplió en varas y llegó quedado a banderillas y noble a la muerte, sin resabio de ninguna especie.

Como era alto de agujas, el matador, para bajarle la cabeza, lo toreó con pases por bajo, intercalando algunos naturales y otros de pitón, sin buscar el adorno, porque el toro no se prestaba para filigranas, pues únicamente se dejaba torrear.

Pero en donde sí se reveló el de León, donde mostró su vergüenza y donde no hubo ni trampa ni triquiñuela, fué al meter el estoque.

En esta ocasión, nuestro paisano se decidió a entrar a matar con muchísima verdad, con mucha decisión, con valentía y con agallas, y pinchó en lo alto una vez, y doblando bien la cintura, y llegando con la mano al pelo, como podrá verse en cualquier fotografía, y haciendo admirablemente la reunión, clavó por segunda vez el estoque en todo lo alto del morrillo, doblando el toro y levantándolo el puntillero, para volver a doblar de nuevo, escuchando el matador palmas muy abundantes.

Al toro de Zotoluca lo toreó Gaona de capa por verónicas, de frente por detrás, «gaoneras», y sacó de su vasto repertorio todo lo bueno que tiene, escuchando palmas en abundancia.

Y como el público no se mostrara tan esquivo para con él como en tardes anteriores, y el de León quisiera corresponder a esas muestras de simpatía, no obstante que el bicho estaba completamente quedado, tan pronto como solicitara que tomara los palos, lo hizo con gusto y, citando en corto y aguantando mecha de verdad, puso un par archisuperior, al cambio, que le valió nuevas palmas.

Tomó de nuevo los palos, y adornándose con gracia y buen estilo, clavó al cuarto un par, entrando por el lado izquierdo, después de dos salidas en falso, por quedarse el toro.

Completamente solo y desde muy cerca, y no obstante estar el de Zotoluca muy quedado, lo consintió con la muleta, y metido entre los pitones, y adornándose, unas veces tendiendo el testuz y otras dando puntapiés en el hocico, hizo una vistosa faena de muleta, corta y adecuada a las condiciones del animal, y engranando bien la diversidad de pases que dió, coronando esa artística faena con una monumental estocada a volapié neto, yéndose el diestro tras el estoque, saliendo rozando los costillares, haciendo una perfecta reunión, sin salirse de la suerte y matando como ordenan los cánones.

De todas las corridas que en la temporada le he visto a Rodolfo, ésta, sin duda alguna, ha sido la tarde que más me ha convenido, estoqueando, pues si bien estuvo despachando a su primero, mucho mejor lo hizo con su segundo.

### Juan Belmonte

Desde que vió Juan los toros en los corrales, le disgustó el bicho de San Nicolás Peralta, y estoy seguro que si este toro no se hubiera arrancado a los caballos, como lo hizo, y no hubiera peleado en la suerte de varas, como lo efectuó, sin duda que el bicho se va al corral y hubiera sido necesario acudir al de reserva.

No esquivo el de Triana en este toro como nos tiene acostumbrados.

No se desconfió, porque esto sería mentir, pero tampoco toroó metido entre los pitones como lo ha hecho en casi todas las corridas, habiendo sufrido dos desarmes y despachando al de San Nicolás de dos pinchazos y una media estocada, que ahondó desde el callejón su compañero Torcuato.

Con el toro de la Laguna, que también traía pitones, esquivo sin duda mejor que con el de San Nicolás, pues lo lanceó de capa y lo toreó de muleta, desde cerca, adornándose en algunos pases y despachándolo de dos pinchazos y una estocada.»

Y no va más por hoy, señores.

## Cooperativa Electra-Madrid

Compañía de distribución de energía eléctrica en Madrid

El Consejo de Administración ha acordado la celebración de Junta general ordinaria el día 1.º de Abril próximo, a las once y media de la mañana, en el domicilio social, calle de la Aduana, número 37 al 41.

Se convocan a los señores accionistas con derecho de asistencia, con arreglo a las prescripciones de los Estatutos, recordándoles que la justificación de su derecho habrá de tener lugar, depositando los respectivos títulos ó resguardos de depósito en la caja social, ó en la del Banco de Vizcaya en Bilbao, con cinco días de anticipación, por lo menos, al señalado para la Junta.

Madrid, 16 de Marzo de 1914.—El presidente del Consejo de Administración, El marqués de Aldama.

## Espectáculos para hoy

**PRINCESA.**—A las cinco y media (popular), La Malquerida y Yo amo, tú amas... (monólogo).—A las nueve (popular), La noche del sábado.

**COMEDIA.**—A las cinco y media (función popular), El orgullo de Albacete.

**LARA.**—A las cuatro y media, En familia (dos actos) y A la moderna (dos actos).—A las diez (sencilla), La familia de la Soledad.—A las once (doble), A la moderna (dos actos).

**PRICE.**—A las cinco, Las golondrinas.—A las diez, Las golondrinas.

**CERVANTES.**—A las cuatro y media (función entera), El rosal de la verja (dos actos) y Lluvia de hijos (tres actos).—A las diez y media (doble), Lluvia de hijos (tres actos).

**APOLO.**—(Función 193 de abono).—A las cinco (sencilla), El Club de las Solteras.—A las seis y cuarto (doble), La boda de la Farruca, 12 Tango Girls y El gitanillo.—A las diez y cuarto (doble), El gitanillo, 12 Tango Girls y El grumete.

**COMICO.**—A las cinco (sencilla), Las llaves del cielo.—A las seis y cuarto (doble), El poco juicio y El tango argentino.—A las diez y cuarto (sencilla), Las llaves del cielo.—A las once y tres cuartos (sencilla), El tango argentino.

**ESLAVA.**—A las cinco (sencilla), Serafina la Rubiales ó Una noche en el Juzgado.—A las seis y media (doble), La modista de mi mujer.—A las diez y media (doble), La modista de mi mujer.

**COLISEO IMPERIAL.**—A las tres y cuarto, películas.—A las cuatro, Los incasables.—A las cinco y tres cuartos (especial), Robo en desdoblado y De pesca.—A las seis y media (especial), La huérfana de Bruselas.—A las ocho y media, películas.—A las nueve y media, La cueva.—A las diez y cuarto (especial), La loca de la casa.

**GRAN TEATRO.**—A las cinco (sencilla), Los dioses del día.—A las seis y cuarto (doble), La muñeca del amor (tres actos).—A las diez y cuarto (doble), La muñeca del amor (tres actos).

**NOVEDADES.**—A las cinco, La voz de la calle.—A las cinco, Ideal Festin.—A las seis y cuarto, La Socorrito.—A las siete y media, El amor que huye.—A las nueve y cuarto, El banderín de la cuarta.—A las diez y media, El último juguete.—A las once y tres cuartos, El golfo de Guinea.

**SALON DORE.**—Festividad de San José.—Por secciones. Colosal programa.

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono núm. 1.321.

siempre le toca sufrir. Pero Tomás Codlin no tiene que quejarse por nada de eso. ¡Oh, no! Short puede quejarse; pero, si Codlin murmurara media palabra... ¡adiós! ¡a tierra con él, a tierra con él en seguida! El no tiene para qué murmurar. Eso es una cosa que está completamente fuera de sitio.

—Codlin no deja de ser útil—observó Short con una mirada traviesa—; pero no siempre tiene abiertos los ojos. A veces se duerme, ¿comprende usted? Acuérdate de las últimas carreras, Tomás.

—¿No dejarás nunca de atormentar a las gentes?—dijo Codlin.—¿Estaría yo muy dormido, cuando recogí cinco chelines y diez peniques en una sola rueda? Yo estaba atendiendo a mi negocio, y no podía tener los ojos en veinte sitios a la vez como un pavo real; lo mismo te pasaba a tí. Si yo no me las he sabido bandear con un viejo y una niña, tú tampoco; conque no vengas a echarme eso a la cara: porque todo lo que digas de mí te coge a tí de medio a medio.

—Más vale que dejes ese asunto, Tomás—dijo Short.—Al caballero no le interesaré mucho, creo.

—No haberlo traído—respondió Codlin; y pido al caballero que te dispense, porque hablas como un mozo aturdido por el gusto de oírte, sin saber lo que te dices.

El caballero se había sentado con mucha tranquilidad al comienzo de la disputa, mirando, — a uno, ya a otro de los dos hombres, como si esperase la ocasión de dirigirlas alguna otra pregunta ó de volver a aquella de que se había separado la conversación. Pero desde el punto en que Codlin fué censurado por su somno

(Continuará.)

**ANTIRREUMATICO**

Cañitas en polvo á  
0,50 y una peseta  
Latas económicas  
á 5 pesetas

**EL MEJOR REMEDIO PARA EL ESTOMAGO**

Bicarbonato de sosa químicamente puro, de

**TORRES MUÑOZ**

Cuidado con las imitaciones, que son perjudiciales

**ANTIGOTOSO**

Pastillas á 0,50 la cajita

**SAN MARCOS, 11**

MADRID

y demás Farmacias de España y América

**EL DOLOR VENCIDO**



**KALMINE**

Específico del elemento dolor sea cual fuere su causa

Daqueas, Neuralgia, Dolores de cabeza, Dolores de muelas, Reumatismo, Fiebres, Lumbagos

No se resiste nunca á la primera ó segunda toma

**DE KALMINE**

P. METARDIER

Laboratorio Médico Farmacológico.—TOURS  
AGENTE PARA ESPAÑA, E. ISERN

Se vende: Madrid, Farmacia Borrell, Puerta del Sol, 5 y principales Farmacias  
Al por mayor: PÉREZ MARTÍN y Compañía, ALCALA, 9.—MADRID

Se admiten anuncios hasta las 4

**HOMBRES**

Faltos de energías, nerviosos-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, al son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, 1.º MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

**ORINA**

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas, curan los catarros é irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de pocos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos bianorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

**MATRIZ**

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientro, flujo blanco, deformación y debilidad, que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepeso. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Diríjase con detalles á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

**Gran fábrica de sombreros y gorras**

DE

**JOSE MARIA SANTOS**

La Casa que más barato vende

PROVEEDORA DE LOS

EXPLORADORES DE ESPAÑA



Madrid.—15, Plaza Mayor, 16.—Madrid

**Almanaque Bailly-Bailliére**

ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1914

en 10 tomos  
1,500 páginas  
454  
ilustraciones  
vegetales

2 pesetas.  
último tomo  
en 10.  
en 10 pesetas.

528 páginas de texto. — 1,000 grabados. — 20 mapas.  
En provincias, 0,20 más para gastos de transporte y cartón.

**CARBONES DE LA "CALERA"**

Antracita corriente (número 3), 3 pesetas quintal, y 64 pesetas tonelada.  
Antracita de lujo (galleilla), 3,50 el quintal, y 70 ídem tonelada.  
Antracita económica (grano), 2,50 ídem quintal, y 50 ídem tonelada.  
Cok (marca «Cossolo») buenísimo, 3,60 ídem quintal, y 75 ídem tonelada.  
Cok de gas (marca American), superior, 3,40 ptas. hectolitro, y 80 ptas. ídem.  
LA GALERA, CALLE DE LA MAGDALENA, 1, entr.º Telf. 532.

**EL FENIX AGRICOLA**

Compañía anónima de Seguros  
AUTORIZADA POR R O DE 8 DE JULIO DE 1909

Seguros de Ganados, VIDA y ROBO. Seguros de transporte de ganados y mercancías en general, por ferrocarril, á todos riesgos.

DIRECCION

Los Madrazo, 34.—Madrid

Se admiten esquelas hasta las 4

MORAL UNIVERSAL  
por  
Giner  
de los Ríos  
Para los alumnos de  
ambos sexos de las  
escuelas libres  
VEINTE CENTIMOS  
EJEMPLAR

:: LA PRENSA ::  
:: CARMEN, 18 ::

**LA PRENSA**

AGENCIA DE ANUNCIOS

— DE —

**RAFAEL BARRIO**

CARMEN, 18, TELÉFONO NÚM. 125

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

**Ciencia--Belleza--Fortuna**

Método nuevo, sencillo, maravilloso y práctico para hacerse amar, vencer la timidez, desarrollar la voluntad, mejorar la memoria y alcanzar éxito en los negocios, y, en suma, para triunfar en la vida. Pedid circular gratis á

**D. E. CARRETERO**

Victoria, 6.—MADRID

(Precio de la obra, TRES PESETAS.)

**Sociedad general**

— DE —

**ANUNCIOS DE ESPAÑA**

Montera, 19.—Teléfono 57

**Fábrica de Corbatas**

12, CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos  
Géneros de punto,  
Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo.—ECONOMIA.—Precio fijo

**Para buenos impresos**

:: sellos de caucho ::  
y placas esmaltadas,  
Encomienda, núm. 20

**Obreros, agricultores, artistas, comerciantes, industriales**

Por sólo cinco céntimos de peseta al día que cuesta la suscripción, tendréis derecho á un socorro de DOS PESETAS diarias ó UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS diarias en caso de enfermedad, y vuestra familia á CIEN PESETAS en el desgraciado caso de fallecimiento del suscriptor.

A estas suscripciones con opción á Socorro Mutuo que regula EL RADICAL, tienen derecho todos los lectores de Madrid, capitales de provincias y pueblos de España, que llenen los requisitos marcados por el Reglamento, que facilita gratis EL RADICAL á cuantos lo deseen, así como ejemplares de muestra del periódico.

**“El Radical”** Seis grandes páginas diarias CINCO céntimos

DIARIO REPUBLICANO DE LA MAÑANA

Redacción, Administración y Talleres:

O'Donnell, núm. 6, Madrid

Apartado 282.—Teléfono 1.321

GRABADOS )-( ACTUALIDAD )-( INFORMACION TELEGRAFICA

EL PAGO DE LAS SUSCRIPCIONES ES ADELANTADO